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Услуга за услугой
Минимальную ставку для кредитов с условиями могут запретить — какие ещё изменения подготовил ЦБ

Анна Каледина

Ц ентробанк планирует фактически 
ввести запрет на льготные ставки для 

банков, если они будут массово «непра-
вильно» продавать кредиты с различны-
ми условиями для получения минималь-
ного процента. Это следует из поправок 
ко второму чтению законопроекта, кото-
рый касается полной стоимости кредита 
(ПСК), и ответа пресс-службы регулятора. 
Банк России также меняет подход к тому, 
что приобретает человек вместе с заём-
ными деньгами. Если поправки примут, 
то это будут уже не только услуги, но и ра-
боты и товары. Причём от них можно будет 
отказаться в течение 30 дней. Также регу-
лятор намерен законодательно зафик-
сировать запрет на введение заёмщика 
в заблуждение, будто если он не приоб-
ретёт что-то дополнительно, то ему отка-
жут в деньгах. Такая норма даст ЦБ больше 
возможностей для наказания нарушите-
лей, практикующих мисселинг.

Центробанк подготовил большой па-
кет поправок ко второму чтению закона 
о потребкредите («Известия» ознакоми-
лись с документом). Изменения в боль-
шей степени относятся к ПСК. Одна 
из важнейших новелл касается исполь-
зования льготной минимальной ставки, 
которую банки предлагают при выпол-
нении заёмщиком каких-то условий. На-
пример, обещают гарантированно выдать 
деньги под 4%, если человек переведёт 
в эту организацию зарплатный проект 
или рефинансирует в нём кредиты, пред-
ставит залог или дополнительные данные 
о своём финансовом положении.

Часто заёмщики, получив сред-
ства под выгодный процент, забыва-
ют в прямом или переносном смысле 
о том, что должны испол-
нить условия. 

Видео в ряд
Роскомнадзор заблокировал 400 тыс. пиратских сайтов

Вера Кузьмина

Р оскомнадзор в первом квартале за-
блокировал 400 тыс. пиратских сай-

тов — на 40% больше, чем годом ра-
нее, рассказали «Известиям» в службе. 
По данным TelecomDaily, только коли-
чество фильмов на таких ресурсах с на-
чала года увеличилось на 20%, а до кон-
ца 2023-го база этих сервисов вырастет 
на 70%. Прирост произойдёт за счёт рас-
ширения ассортимента российского 
кино и сериалов, не вышедших в прокат 
зарубежных новинок и старых кинолент.

По данным Роскомнадзора, в первом 
квартале 2023-го блокировка пиратских 
сайтов выросла на 40% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года — 
до 400 тыс. сервисов.

Ресурс блокируется в том случае, 
если его владелец по решению суда 
не удалил противоправный контент, по-
яснили «Известиям» в службе. Тогда сайт 
попадает в реестр нарушителей автор-
ских прав, и доступ к нему прекращает-
ся, уточнили там.

Такая динамика блокировок серви-
сов говорит о том, что пиратских сай-

тов сейчас открывается гораздо больше, 
чем годами ранее, считает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Роскомнад-
зор ограничивает доступ к ним, но появ-
ляются новые, поскольку спрос на пират-
ские сервисы растёт, пояснил он.

— У сервисов с пиратским киноконтен-
том главная задача на данный момент — 
увеличивать количество, чтобы нарас-
тить долю зрителей. Учитывая, что из РФ 
ушли крупнейшие мейджоры, уникаль-
ные фильмы и новинки сейчас для росси-
ян официально недоступны, — 
сказал Денис Кусков. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Тёмная встреча
ВС РФ отбили массированные ночные атаки на юге

В ночь на 8 июня ВФУ бросили в насту-
пление специальные резервные ча-

сти, подготовленные для прорыва рос-
сийской обороны. Наши войска отбили 
все атаки противника и нанесли ему 
большие потери. За два часа ВФУ поте-
ряли 30 танков, 11 БМП, до 350 военнос-
лужащих, рассказал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу. Эксперты отмечают: 
эти бои показали прочность нашей обо-
роны и подтвердили стойкость участво-
вавших в боях частей. Также в этот день 
глава военного ведомства посетил ар-
сеналы и базы хранения Западного во-
енного округа, где потребовал ускорить 
поставки в зону спецоперации военной 
техники.

В 1.30 ночи 8 июня на запорожском 
направлении силами 47-й механи-
зированной бригады численностью 
до 1,5 тыс. человек и 150 единиц бро-

нетехники противник предпринял 
попытку прорыва российской оборо-
ны, но был своевременно обнаружен 
разведкой. ВФУ наступали на четы-
рёх направлениях, но везде были оста-
новлены и с большими потерями отош-
ли, рассказал глава Минобороны РФ 
Сергей Шойгу.

По украинским войскам нанесли 
превентивный удар силами артилле-
рии, авиации и противотанковыми 
средствами.

— Таким образом, специально подго-
товленные резервные силы противни-
ка для осуществления этого прорыва 
свою задачу не выполнили, — резюми-
ровал министр обороны.

По его словам, в ходе двухчасового 
боя ВФУ потеряли 30 танков, 11 БМП, 
до 350 человек личного со-
става.

«У нас нет “недружественных” 
зрителей и “недружественных” 
артистов»
Министр культуры РФ Ольга Любимова — об отменах 
и премьерах, судьбе «Троицы», кинотеатрах  
в новых регионах и правах на военные песни

Ксения Седунова, Зоя Игумнова, 
Сергей Сычёв

Р еставрация иконы «Троица» перед 
её передачей в Троице-Сергиеву лав-

ру может занять до года, сообщила в ин-
тервью «Известиям» министр культуры 
Ольга Любимова. По её словам, в новых 
российских регионах с 2024 года нач-
нёт действовать программа «Пушкин-
ская карта», а количество кинотеатров 
там уже к концу этого года превысит пол-
сотни. О том, как развивается междуна-
родное культурное сотрудничество в не-
простых современных условиях, сколько 
к концу года планируют собрать отече-
ственные кинопрокатчики и как будет ре-
шаться вопрос авторских прав на совет-
ские песни, — в эксклюзивном интервью 
Ольги Любимовой.

На днях в храм Христа Спасителя была пе-
ревезена икона «Троица» из Третьяков-
ской галереи. Ранее вокруг этого собы-
тия велись бурные споры...

Когда стало ясно, что «Троица», вели-
кий образ руки преподобного Андрея 
Рублёва, будет выставлена на всеоб-
щее обозрение и поклонение для пра-
вославных верующих в храме Христа 
Спасителя на День Святой Троицы, по-
следовала очень серьёзная работа и про-
фессионального сообщества, и, не скрою, 

внутри Министерства культуры. Как 
правильно транспортировать из Третья-
ковской галереи в храм святыню и выда-
ющийся предмет искусства, икону, ко-
торой 600 лет? Расстояние от галереи 
до храма, как кажется, не очень большое, 
но понадобилась просчитанная, очень 
серьёзная работа ведущих реставрато-
ров-хранителей и специализированных 
компаний с огромным международным 
опытом. Мы работали с ними на таких 
сложных транспортировках, как воз-
вращение на родину Морозовской кол-
лекции. Именно так, на специализиро-
ванных фурах, где специальные климат 
и система охраны, перевози-
ли «Троицу».
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Тёмная встреча
A Всего же 7 июня были унич-

тожены 945 боевиков, 33 тан-
ка, 28 БМП, 38 боевых бронированных 
машин, три САУ Krab польского произ-
водства и другая военная техника, со-
общил министр.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, замысел про-
тивника состоял в том, чтобы ударами 
на трёх направлениях выйти в район 
Токмака, взломав первую линию рос-
сийской обороны. Потом они собира-
ются нанести удар в сторону Бердян-
ска и, возможно, Мариуполя.

По словам наших собеседников, си-
туация остаётся сложной. Хотя против-
ник и понёс потери, у него ещё достаточ-
но сил и средств для продолжения атак. 
ВФУ продолжают активно прощупывать 
оборону и пытаются найти возможно-
сти для продолжения наступления.

Позднее в этот день командую-
щий группировкой генерал-полков-
ник Александр Романчук сообщил до-
полнительные подробности боя. По его 
словам, наступлению противника пред-
шествовала мощная огневая подготов-
ка. ВФУ наносили удары авиацией, ра-
кетными войсками, огнём артиллерии.

— Своевременно силами войсковой 
разведки, подразделениями специаль-
ного назначения, воздушной разведкой 
противник был вскрыт, и ему было на-
несено огневое поражение, — расска-
зал генерал.

Он сообщил: с выходом к минным 
полям четыре танка противника по-
дорвались на минах, в том числе была 
уничтожена установка разминирова-
ния. Затем в огневое поражение про-
тивника включились расчёты про-
тивотанковых ракетных комплексов 
спецназа и общевойсковых подразде-
лений. Противник был вынужден оста-
новиться и отказаться от преодоления 
минных полей. Среди уничтоженных 
танков есть три «Леопарда».

По словам генерала, в боях отличи-
лись подразделения 42-й мотострел-
ковой дивизии, проявив мужество, ге-
роизм и смелость. Они обеспечили 
устойчивость обороны и достойно вы-
полнили поставленную задачу.

— Вчера вечером (7 июня. — «Извес-
тия») Верховный главнокомандующий 
связывался с командующим войска-
ми военного округа, который подроб-
но доложил ему обстановку на нашем 
направлении. И сегодня уже утром на-
чальник Генерального штаба доло-
жил президенту о результатах ночно-
го боя, — сообщил Романчук.

Всё происходившее на линии боево-
го соприкосновения в последние сутки 
было очередной попыткой прорыва на-

шей обороны, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Василий Дандыкин.

— Возможно, они частично пере-
бросили туда войска с херсонского 
направления и попытались ещё раз 
ударить, — отметил эксперт. — Это про-
исходит по инерции. Вполне вероят-
но, что где-то ещё попытаются пройти. 
В ночном наступлении они потеряли, 
по сути, танковый батальон. Это пока-
зывает, что оборона крепкая, она дер-
жит удар. И я надеюсь, что недалёк тот 
час, когда надо будет думать о другом — 
о том, чтобы отбрасывать противника 
всё дальше и дальше от наших позиций, 
чтобы он не пакостил на наших терри-
ториях — и новых, и старых.

Эксперт отметил, что попытки про-
рваться ещё будут как минимум в тече-
ние нескольких дней.

— А потом, я надеюсь и верю, против-
ник начнёт выдыхаться, — отметил Дан-
дыкин.

�� УСКОРИТЬ ПОСТАВКИ

8 июня Сергей Шойгу потребовал уско-
рить поставки в зону спецоперации 
всех видов военной техники, с помо-
щью которой эффективно уничтожает-
ся иностранная бронетехника. Об этом 
он заявил в ходе проверки подготов-
ки техники и вооружений к отправке 
в районы боевых действий на арсена-
лах и базах хранения Западного воен-
ного округа.

— Противник сегодня пытался на-
ступать. Только за два часа первого 
боя наши ребята уничтожили 30 тан-
ков и 10 БМП. За два часа боя, с утра. 
Поэтому эта техника нужна, давайте 
поторопитесь, — приводит его слова 
пресс-служба ведомства.

Также глава военного ведомства об-
ратил внимание на качественную под-
готовку и своевременную отправку 
боеприпасов и ракет подразделениям, 
не только принимающим участие в СВО, 
но и проходящим боевое слаживание 
в рамках боевой подготовки.

�� ПОД УДАРАМИ «СОЛНЦЕПЁКА»

Попытки ВФУ наступать на стыке гра-
ниц ДНР и Запорожской области пресе-
каются мощными ударами ТОС «Солн-
цепёк». За работой наших военных 
наблюдал корреспондент «Известий» 
Кирилл Ольков.

— В ожидании контрнаступления 
проведена разведка огневых позиций. 
Все перекрёстки дорог, все основные 

подступы противника уже есть в наших 
данных, — рассказал командир огнемёт-
ной роты с позывным Симба.

Обстрелы мощными ударами ТОС 
«Солнцепёк» приводят украинских во-
енных в ужас.

— Судя по радиоперехвату, неко-
торые после нашей работы говорят: 
«Мы не пойдём вперёд, отдайте нас под 
суд», — рассказал Симба.

Точность ударов корректируется 
оператором. Беспилотники — незаме-
нимые воздушные разведчики, они 
помогают узнать точные координаты 
пунктов управления ВФУ, а также кон-
тролируют периметр от возможных 
прорывов противника.

— У нас мало времени для работы, 
надо уложиться в одну минуту. Всё от-
работать, чтобы уничтожить против-
ника. Если мы задержимся, то попадём 
под прицел противника, — рассказал 
наш военный с позывным Ботан.

Экипаж «Солнцепёка» справляется. 
Машина быстро выезжает на позицию 
и стреляет, попадая точно в цель.

— Заряд хорошей бодрости передаёт 
нам эта машина, — рассказал боец с по-
зывным Малой.

�� СУВОРОВЦЕВ ЖДЁТ НОВОСЕЛЬЕ

С 1 сентября 2023 года Суворовское во-
енное училище в Иркутске, возводи-
мое по поручению Владимира Путина 
специалистами Военно-строительного 
комплекса Минобороны, откроет свои 
двери для первых воспитанников, сооб-
щили в российском военном ведомстве.

Располагается новое учебное заве-
дение в черте города, где изначально 
находилась военная гимназия, а позже 
легендарное Военно-воздушное авиа-
ционное инженерное училище.

На объекте сейчас работают более 
900 военных строителей и 60 единиц 
спецтехники. Основной исторический 
корпус реставрируют бережно, стара-
ясь сохранить узнаваемую колоннаду 
на входе.

Проинспектировали строитель-
ство заместитель министра обороны 
РФ Тимур Иванов и губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев. Уже возве-
дён спальный корпус, полным ходом 
идёт строительство столовой. В отдель-
но стоящем корпусе, в котором разме-
стятся два спортзала и классы допол-
нительного образования, усиливают 
несущие конструкции, обустраивают 
кровлю и реставрируют исторические 
элементы постройки.

«Каждый день идём на штурм     как в последний раз»
Спецрепортаж «Известий» из расположения бойцов, освобождающих Марьинку

Новости  

Южная сторона
Африка готова помочь Москве и Киеву с обменом пленными

Дарья Лабутина

Африканские государства, которые 
ранее выступили с инициативой 

примирить Москву и Киев, намерены 
предложить РФ и Украине своё посред-
ничество при обмене военнопленными, 
сообщили «Известиям» российские ди-
пломатические источники. При этом как 
такового мирного плана на бумаге стра-
ны континента пока не представили. 
Но уже 16 июня делегация африканских 
лидеров направится в Киев, а 17 июня — 
в Санкт-Петербург, где проведёт пере-
говоры с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Чего ждать от этих встреч — 
в материале «Известий».

В мае стало известно, что афри-
канские страны по примеру некото-
рых других государств тоже решили 
внести лепту в миротворческую дея-
тельность и усадить за стол перегово-
ров РФ и Украину. Изначально о бла-
гих намерениях стран континента 
сообщил президент ЮАР Сирил Рама-
фоза. В группу миротворцев помимо 
Южно-Африканской Республики вош-
ли Республика Конго, Замбия, Египет, 
Сенегал и Уганда. Затем к ним также 
присоединились Коморские Острова 
в качестве председателя Африканско-
го союза.

Лидеры этой «семёрки» прове-
дут переговоры с Владимиром Пу-
тиным уже 17 июня. За день до это-
го они пообщаются и с Владимиром 
Зеленским в Киеве, сообщил Бразза-
вильский фонд, занимающийся подго-
товкой африканской миссии по Украи-
не. Дальнейший переговорный процесс 
может продолжиться на саммите Рос-
сия — Африка, уточнил ранее генераль-
ный директор МИД ЮАР Зане Дагор.

Как заявили «Известиям» в МИД 
ЮАР, в Москве и Киеве в целом поло-
жительно относятся к мирной инициа-
тиве. По словам представителя дипве-
домства Лунга Нгенгелеле, российская 
и украинская стороны и вовсе на неё 
возлагают большие надежды.

Впрочем, как сообщили «Извес-
тиям» российские дипломатические 
источники, африканские президен-
ты пока не представили конкретного 
мирного плана.

— На бумаге там пока ничего нет. 
Но они хотят предложить свою помощь 
в обмене военнопленными, — сказал 
один из собеседников.

Источники также сообщили, что 
на фоне российско-украинского кри-
зиса африканские страны волну-
ет и другой вопрос — поставки зерна 

и удобрений. Особенно этот вопрос ак-
туален в условиях неясного будущего 
зерновой сделки.

Напомним, что предыдущие обме-
ны военнопленными между РФ и Укра-
иной несколько раз проходили при 
посредничестве Саудовской Аравии 
и ОАЭ, а переговоры между уполно-
моченным по правам человека РФ Та-
тьяной Москальковой и омбудсменом 
Верховной рады Украины Дмитрием 
Лубинцом происходили в Турции.

Основатель Браззавильского фон-
да и инициатор миссии Жан-Ив Оли-
вье ранее рассказал, что главной целью 
миссии африканских стран по Украине 
станет помощь в налаживании диало-
га между двумя странами. Он отметил, 
что переговоры будут проводиться без 
предварительных условий, а сама мис-
сия — первая в своём роде, которую со-
гласились принять руководители Рос-
сии и Украины.

Как сообщили в канцелярии пре-
зидента ЮАР, лидеры африканских 
стран договорились взаимодейство-
вать с Москвой и Киевом по прекра-
щению огня и миру на Украине. Однако 
ранее глава МИД Украины Дмитрий Ку-
леба заявил, что Киев открыт к диалогу 
со странами Африки, но любая мирная 
инициатива не должна предусматри-
вать заморозку конфликта.

Официальный представитель пре-
зидента ЮАР Винсент Магвенья со-
общил, что африканская делегация 
планирует использовать элементы 
из различных миротворческих иници-
атив. Ранее свои идеи по урегулирова-
нию, к примеру, выдвигали Китай, Бра-
зилия, Ватикан и Индонезия. Однако 
до Москвы и Киева пока доехал только 

спецпредставитель КНР Ли Хуэй, пред-
варительно посетивший с консульта-
циями несколько европейских столиц.

Президент ЮАР Сирил Рамафоза 
ранее сообщил, что генсек ООН Ан-
тониу Гутерреш и руководство Аф-
риканского союза проинформирова-
ны об инициативе стран континента. 
Известно о ней и Вашингтону, Лондо-
ну, ЕС, а сам план, заметил он, получил 
«настороженную поддержку».

По данным французского издания 
Jeune Afrique, именно команда госсе-
кретаря США Энтони Блинкена способ-
ствовала установлению связей между 
Оливье и Зеленским, и французский 
бизнесмен также «информировал» бри-
танское правительство о подготовке 
миссии. На прошлой неделе южноаф-
риканский лидер также направил своих 
представителей в страны G7 для разъ-
яснения её сути и решения различных 
дипломатических вопросов.

В Претории уточняют, что афри-
канские страны хотят сделать ООН ос-
новной площадкой урегулирования. 
По словам главы комитета по между-
народным отношениям и сотрудни-
честву парламента ЮАР Супры Маху-
мапело, странам Африки необходимо 
вовлечь в процесс урегулирования 
страны НАТО, которые активно под-
держивают Киев.

Орловская область достигла низшего 
показателя безработицы за 20 лет

О бъекты здравоохранения в Орловской области нуждаются в ремонте, 
в том числе капитальном. Владимир Путин обратил внимание на эту 

проблему на встрече с губернатором региона Андреем Клычковым. Сей-
час завершается строительство самой большой школы в Орловской облас-
ти на 1225 мест. Кроме того, власти плотно занялись расселением жителей 
из аварийного жилья. А уровень фиксируемой безработицы в Орловской 
области за пять лет сократился на 52%.

  Президент положительно оценил показатели региона. По его словам, 
«всё стабильно, надёжно развивается». Тем не менее власти следует об-
ратить особое внимание на медицину. Несмотря на завершение строи-
тельства многопрофильного медцентра, имеющиеся объекты здравоох-
ранения также требуют ремонта, в том числе капитального, подчеркнул 
глава РФ. «Надеюсь, что это внимание к здравоохранению скажется 
и на здоровье людей, которые проживают в Орловской области, имея 
в виду, что самые большие проблемы, собственно говоря, так же как 
и по стране в целом, у вас из-за сердечно-сосудистых заболеваний», — от-
метил президент.

  Губернатор сообщил, что в 2023 году завершается строительство са-
мой большой школы в Орловской области на 1225 мест. Что касается 
других проектов, то к концу подходит реконструкция Красного моста — 
ключевой артерии города Орла. Также идёт работа над многими соци-
альными объектами. «Выкупили мы из частной собственности бывший 
развлекательный клуб, и в нём будем делать новый “Кванториум”», — от-
метил губернатор.

  Владимир Путин отметил, что власти собираются возводить фут-
больный манеж. При этом поддержку развитию футбола в регионе ока-
зывает футболист Юрий Сёмин, который в детстве с семьёй переехал 
в Орёл. «Мы как раз открыли Академию имени Юрия Павловича Сёмина. 
Он к нам часто приезжает, помогает. Мы поставили задачу этого года — 
победить в ЦФО в своей лиге и выйти во Вторую лигу, потому что жите-
ли поддерживают», — рассказал губернатор.

  За пять лет в области построили 1,7 млн кв. м нового жилья. В фокусе 
внимания и расселение людей из ветхих и аварийных домов: в 2023 году 
на эту работу пойдёт 1,2 млрд рублей из федерального бюджета 
и 650 млн из региональных средств.

  Бедность в регионе снизилась с 13,9% в 2017-м до 12,1% в 2020–2021 го-
дах, сказал губернатор. Отмечается и рост среднемесячной зарплаты 
в 1,6 раза: сейчас она составляет 40,4 тыс. рублей. Уровень фиксируе-
мой безработицы за пять лет сократился на 52%, и это самый низкий по-
казатель за 20 лет, отметил он. Сейчас в регионе насчитывается не более 
2 тыс. безработных, при этом на рынке представлено 11 тыс. вакансий, 
добавил губернатор.

  Орловская область увеличила размер валового регионального про-
дукта за пять лет в 1,6 раза, сказал губернатор. Доходы бюджета по ито-
гам 2023 года выросли в 1,8 раза. Общий объём инвестиций — в 1,4 раза. 
Кроме того, на 32% был снижен госдолг — с 106 до 74%. «У нас не осталось 
ни одного коммерческого кредита», — подчеркнул губернатор.

  Объём производимой продукции сельского хозяйства увели-
чен в 2,4 раза, а отгруженных товаров собственного производства — 
в 1,8 раза. Губернатор намерен проработать с Минсельхозом вопрос соз-
дания национального центра семеноводства в Центральной России.

Алексей Рамм, Дмитрий Астрахань

В Донбассе напряжённая обстановка. 
Украинские боевики перешли в дав-

но обещанное контрнаступление, тяжё-
лые бои идут в Запорожской области, 
под Угледаром и в районе Артёмовска. 
А в пригородах Донецка они и не за-
канчивались. Российские войска — 1-й 
Донецкий армейский корпус, 150-я мо-
тострелковая дивизия и бойцы спец-
подразделения «Ахмат» — продолжают 
штурмовать Марьинку. Этот стратеги-
чески важный посёлок ВФУ пытаются 
удержать любой ценой. На днях пре-
зидент России Владимир Путин лично 
позвонил командиру одного из танко-
вых полков Александру Нилову и поста-
вил задачу освободить посёлок. Кор-
респонденты «Известий» побывали 
в штурмовой группе мотострелково-
го полка 150-й дивизии и узнали, как 
идёт штурм.

�� ПОСЁЛОК ОСОБОЙ 
ВАЖНОСТИ

Штурм Марьинки начался ещё на пер-
вом этапе специальной военной опера-
ции. Посёлок, примыкающий к Петров-
скому району Донецка и находящийся 
на высоте, долгие годы был для ВСУ «вхо-
дом» в Донецк с юго-запада. Со стороны 
столицы ДНР — одноэтажная застройка, 
в которой за годы действия Минских со-
глашений обжились и закрепились от-
ряды ВФУ. Эти позиции, а также круп-
ные терриконы делали Марьинку одной 
из важнейших украинских позиций.

На первом этапе штурма россий-
ские войска и тогда ещё бойцы донец-
кой народной милиции взламывали 
оборону врага в частном секторе и про-
двигались вглубь посёлка. Украинские 
боевики не ожидали столь быстрого 
прорыва линии своих укреплений. 
Но ближе к центру посёлка отряды 
ВФУ всё-таки смогли стабилизиро-
вать линию боевого соприкосновения. 
И после взятия ВС РФ терриконов бои 
перешли в позиционную фазу — с даль-
нейшим медленным выдавливанием 
«немцев», как здесь зачастую называют 
противника, с помощью артиллерии.

Дальнейшие бои на протяже-
нии года шли за центр — многоэтажную 
часть Марьинки, фермы и промышлен-
ные объекты на фланге. А также за от-
резание Марьинки с фланга от Крас-
ногоровки. Окружение города пока 
невозможно, поскольку враг удержи-
вает Угледар, и бои за Марьинку идут 
«в длину», улица за улицей, в лоб. На се-
годняшний день полностью освобож-
дено около 75–80% посёлка, бои пере-
местились в частный сектор.

�� НЕ ПУСТИТЬ 
НАЦИОНАЛИСТОВ

Мы прибываем в расположение штур-
мового отряда. Бойцы готовятся ночью 
выдвинуться на позиции. У них закан-
чивается краткосрочный отдых, и впе-
реди ждёт тяжёлая боевая работа. Вме-
сте с ними будут заходить в Марьинку 
и бойцы спецподразделения «Ахмат». 
Сноровка и спокойствие, с которыми 
военнослужащие пакуют своё снаря-
жение, готовят оружие и боеприпасы, 
сразу выдают в них опытных штурмо-
виков.

— Мы здесь все для того, чтобы эта 
тварь — украинский национализм — 
не пришла к нам в Россию и чтобы 
дончанам было хорошо и нам. Пото-
му что в любом случае мы все здесь 
россияне. Меня все ребята здесь под-
держат, нет фашизма в нашей Рос-
сии! — рассказывает мобилизованный 
с позывным Купец, родом из Ростов-
ской области.

Сегодня он служит в одном 
из штурмовых отрядов, которые 
продвигаются в Марьинке. Пробыв 
в Донецке больше полугода, Купец по-
нимает, что без полного взятия Ма-
рьинки невозможно будет начать бои 
за Красногоровку — крупный посёлок 
на границе с Донецком, севернее Ма-
рьинки, — и обезопасить юго-запад 
столицы ДНР хотя бы от огня миномё-
тов и артиллерии.

До мобилизации Купец служил в Да-
гестане, участвовал в контртеррори-
стических операциях. Но тяжелейшие 
уличные бои в Марьинке при насыщен-
ности противника тяжёлой артиллери-

ей и бронетехникой, по его словам, на-
много тяжелее для солдат.

— Чечня, а я побывал немного там, — 
это всё чепуха. Понимаешь это, когда 
сюда попадёшь. Самое тяжёлое — это 
терять своих пацанов. Всё осталь-

ное не столь важно. Мы каждый день 
идём на штурм как в последний раз. 
Мы не знаем заранее, что враг подгото-
вил для нас. Единственное, к чему мож-
но точно подготовиться, — это по звуку 
«выходов» понять, что именно по тебе 
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Задача по энергетике
США и Британия решили противостоять РФ на рынке атома

Евгения Чукалина

В ашингтон и Лондон согласовали 
новое экономическое партнёрство, 

направленное на противостояние Рос-
сии на мировом рынке атомной энер-
гии. Об этом заявил британский премь-
ер Риши Сунак по итогам переговоров 
с президентом США Джо Байденом в Бе-
лом доме. Также лидеры договорились 
немедленно начать переговоры по це-
почкам поставок критически важных 
минералов. Впрочем, беседа не могла 
обойтись без темы Украины, которой по-
обещали и дальше оказывать поддерж-
ку. К тому же президент США и британ-
ский премьер наверняка обсуждали 
и возможность поставок Киеву истре-
бителей F-16, предположили эксперты. 
Как прошёл первый официальный ви-
зит Сунака в Вашингтон — в материале 
«Известий».

Европейское «паломничество» 
в США продолжается: за прошед-
ший год там побывали как минимум 
президенты Франции и Украины Эм-
мануэль Макрон и Владимир Зелен-
ский, а также канцлер Германии Олаф 
Шольц. 7 июня с двухдневным визи-
том в Вашингтон направился и пре-
мьер-министр Великобритании Риши 
Сунак. Стоит отметить, что это его пер-
вое официальное посещение столицы 
США в должности главы британского 
правительства, хотя и не первая встре-
ча с американским лидером Джо Байде-
ном — до этого политики виделись уже 
четырежды.

В Вашингтоне его ждал достаточ-
но тёплый приём: Сунака разместили 
в Блэр-хаусе — официальном прези-
дентском гостевом доме на Пенсиль-
вания-авеню, буквально в двух шагах 

от Белого дома. К слову, Сунак лишь 
седьмой премьер-министр Великобри-
тании, кто остановился там. Последним 
был Дэвид Кэмерон, и то во времена, 
когда Соединённые Штаты возглавлял 
44-й президент Барак Обама.

В первый день в американской сто-
лице премьер-министр Великобрита-
нии стал почётным гостем на матче 
Главной бейсбольной лиги и наблюдал 
за противостоянием команд Washington 
Nationals и Arizona Diamondbacks.

Сунак даже успел встретиться с ли-
дерами большинства и меньшинства 
в Конгрессе Соединённых Штатов. Од-
нако гвоздём программы всё же оста-
лись переговоры с Байденом, кото-
рые были намечены на 8 июня в Белом 
доме. Как ранее подчёркивала пресс-
служба, лидеры, в частности, планиро-
вали обсудить углубление сотрудниче-
ства, а также продолжение поддержки 
Украины и дальнейшие шаги по укре-
плению экономического взаимодей-
ствия и энергетической безопасности.

И действительно, оба политика 
во время пресс-конференции сделали 
акцент на дальнейшей помощи Киеву. 
Байден поблагодарил власти Велико-
британии за то, что обучают украин-
ских военных, при этом отметив, что 
Запад сделал всё возможное для под-
готовки контрнаступления.

— О военных операциях должны го-
ворить украинцы. Я не стану здесь это-
го делать. Мы сделали всё, что могли, 
на коллективной основе и на индиви-
дуальной в США, чтобы подготовить их, 
чтобы поддержать, — сказал он. — В раз-
вивающейся ситуации мы настроены 
очень оптимистично.

К тому же американский лидер заве-
рил: власти страны продолжат оказы-

вать Украине финансовую поддержку, 
несмотря на то что спикер палаты пред-
ставителей Кевин Маккарти заявлял 
об обратном.

Кроме того, Байден прокомментиро-
вал и выбор кандидатуры нового генсе-
ка НАТО, который сменит Йенса Стол-
тенберга. Он заявил, что согласование 
всё ещё идёт, но при этом не исключил, 
что пост может занять британец — к при-
меру, министр обороны Бен Уоллес.

Риши Сунак сделал акцент на заклю-
чении нового экономического партнёр-
ства между странами — «Атлантической 
декларации». Она, в частности, предпо-
лагает противодействие России на гло-
бальном рынке гражданской атомной 
энергетики.

— Такие страны, как Китай или Рос-
сия, хотят манипулировать или исполь-
зовать нашу открытость, красть нашу 
интеллектуальную собственность, ис-
пользовать технологии для авторитар-
ных целей и лишить доступа к критиче-
ски важным ресурсам, как энергия. Они 
не одержат верх, — сказал британский 
премьер во время пресс-конференции.

К тому же Вашингтон и Лондон дого-
ворились начать переговоры о соглаше-
нии касательно укрепления цепочек по-
ставок критически важных минералов.

Премьер-министр Сунак отправил-
ся в США, чтобы в первую очередь вос-
становить американо-британские от-
ношения до их исторической глубины, 
предположил профессор Университе-
та Уэйна в Детройте Саид Хан. По сло-
вам эксперта, в течение последних не-
скольких лет уровень сотрудничества 
между Вашингтоном и Лондоном был 
достаточно слабым.

— Ходили слухи, что администрация 
Байдена придерживается более сдер-
жанной позиции в отношении нынеш-
него консервативного правительства 
в Лондоне. Особенно по экономиче-
ским вопросам и с тех пор, как Вели-
кобритания покинула Европейский 
союз. Соединённое Королевство стол-
кнулось с серьёзными экономически-
ми последствиями после Brexit, так что 
теперь стремится улучшить торговые 
связи с Соединёнными Штатами, — объ-
яснил «Известиям» эксперт.

«Каждый день идём на штурм     как в последний раз»
Спецрепортаж «Известий» из расположения бойцов, освобождающих Марьинку

 Новости

Природа конфликта

Тимофей Бордачёв

Политолог

Н аука о международных отноше-
ниях сравнительно просто реша-

ет вопрос о конфликтах между вели-
кими державами. Их столкновения 
по поводу интересов и ценностей мо-
гут иметь в качестве практического 
воплощения вопрос о судьбе той или 
иной территории, но в основе неиз-
менно находится проблема безопас-
ности. Контроль над территорией 
здесь имеет второстепенное значе-
ние, а природа противоборства каса-
ется общих вопросов влияния на меж-
дународную политику и выживания 
его участников в стратегической пер-
спективе.  

Такие конфликты, военные или 
дипломатические, часто превра-
щаются в серьёзные войны. Однако 
в силу сравнительной сопостави-
мости возможностей противни-
ков и, что самое главное, их превос-
ходства над остальными конфликт 
протекает и решается в рамках дву-
сторонних отношений. Они одина-
ковы по своей природе и факторам, 
определяющим их протекание. Они 
шаблонны и легко доступны для 
прогнозирования при помощи ме-
тодологических инструментов нау-
ки о международных отношениях.

Несколько более сложно дело об-
стоит в случаях, когда речь идёт 
о государствах, не имеющих в силу 
своих совокупных силовых возмож-
ностей серьёзного значения для 
международного баланса сил. Такие 
конфликты не считаются фунда-
ментальными с точки зрения инте-
ресов их участников и происходят 
вокруг совершенно конкретного по-
вода, в качестве которого всегда вы-
ступает территориальный вопрос.

Противоборствующие стороны 
не претендуют на то, чтобы решить 
в ходе конфликта свои базовые во-
просы безопасности — они в любом 
случае зависят не от их воли, а вы-
живание малых и даже средних го-
сударств остаётся производным 
от общего развития международ-
ной ситуации. А поскольку в центре 
находится совершенно конкретный 
вопрос, возникающий в уникаль-
ных обстоятельствах, то и судьба 
каждого из таких конфликтов уни-
кальна.

Весьма вероятно, что междуна-
родная политика на Южном Кав-
казе вступает сейчас в новый этап 
своего развития, характеризую-
щийся завершением в том или ином 
виде наиболее крупного и извест-
ного регионального конфликта во-
круг Нагорного Карабаха. Проти-
востояние по поводу судьбы этого 
населённого армянами региона 
внутри Азербайджана оказалось 
центральным фактором всей ре-
гиональной жизни на протяжении 
уже более чем трёх десятилетий. 

По сути, оно представляло собой 
важнейший фактор развития двух 
соседних государств после получе-
ния ими независимости в 1991 году, 
формировало их систему внешне-
политических интересов, опре-
деляло развитие политических 
систем, экономических связей и во-
енной организации. 

В целом становление новых не-
зависимых государств на простран-
стве бывшей Российской империи 
и СССР стало последним этапом 
этого процесса, разворачивавше-
гося на протяжении большей части 
XX века и имевшего глобальный ха-
рактер. Его отличительной особен-
ностью было то, что новые страны 
возникли не в результате процес-
са распада колониальных империй, 
как это произошло в Африке, Азии 
и намного раньше в Латинской Аме-
рике, а на основе уже формально 
суверенных субъектов междуна-
родных отношений в составе СССР. 

Другими словами, их террито-
риальные пределы определялись 
не по мере появления этих госу-
дарств, а намного раньше — в про-
цессе установления границ между 
союзными республиками. Един-
ственный известный нам анало-
гичный пример — это судьба феде-
ративной Югославии, прошедшей 
в 1990-х годах через серию крово-
пролитных войн, главной функци-
ей которых стало этническое раз-
межевание. Однако в этом случае 
основные конфликты были разре-
шены достаточно быстро в силу 
того, что США и ведущие державы 
Европейского союза смогли опре-
делить свою позицию и добиться 
поражения одной из противобор-
ствующих сторон, хотя и в данном 
случае судьба Боснии и Герцегови-
ны, а также Косово остаётся пока 
не до конца определённой.

В случае с пространством быв-
шего СССР все территориальные 
конфликты, возникшие в момент 
распада единого государства, ока-
зались, согласно принятому жар-
гонному выражению, «заморо-
женными», то есть не имеющими 
определённого исхода на протя-
жении долгого времени. Сейчас 
мы можем стать свидетелями того, 
как этот этап подходит к своему 
завершению. Основная причина 
того, что ситуации в Приднестро-
вье, в отношениях Грузии и её быв-
ших автономий, а также до послед-
него времени в Нагорном Карабахе 
не разрешены, состоит в отсут-
ствии ярко выраженной внешней 
силы, способной принудить одну 
из сторон к поражению. Нравится 
нам это или нет, но история практи-
чески не знает примеров того, что-
бы конфликт, в центре которого 
находились этнический и террито-
риальный вопросы, был бы разре-
шён к обоюдному удовлетворению 
противоборствующих сторон. Его 
исход всегда несправедлив, и во-
прос только в том, может ли резуль-
тат свершившейся несправедли-
вости поддерживаться достаточно 
продолжительное время.

Государства Западной Евро-
пы также прошли через этап опре-
деления своих этнических границ. 
Точно так же, как для СССР не име-
ла принципиального значения при-
надлежность той или иной терри-
тории к определённой союзной 
республике, средневековая евро-
пейская система не знала чёткого 

национального размежевания. Поэ-
тому на этапе формирования в ней 
современных национальных го-
сударств они также столкнулись 
с этой объективной проблемой. 
В большинстве случаев она была 
решена насилием, произошедшим 
в условиях больших и малых войн. 
Особенно важную роль здесь игра-
ли две мировые войны прошлого 
века, в результате которых значи-
тельные массы населения оказа-
лись искусственно перемещённы-
ми с территорий, занимаемых ими 
прежде. Именно поэтому для стран 
Западной Европы жёсткое этниче-
ское размежевание не воспринима-
ется настолько трагическим — они 
сами прошли через это на протяже-
нии последних 200 лет.

В случае же с пространством 
бывшего СССР такой сценарий ока-
зался невозможным, поскольку 
не был определён вопрос о безус-
ловном силовом лидере, интере-
сы безопасности которого опреде-
ляют судьбу малых и даже средних 
соседей. Страны Запада стремились 
решить проблемы в Молдавии, Гру-
зии или вокруг Нагорного Караба-
ха привычным для себя способом 

— через поддержку жёстких сцена-
риев в отношении национальных 
меньшинств, но не могли этого сде-
лать в полной мере в силу присут-
ствия российского фактора.

Сама Россия также не была гото-
ва выступать в качестве авторите-
та, способного навязать неизбеж-
но несправедливое решение одной 
из сторон. Это стало для неё воз-
можным только в одном случае — 
с бывшими грузинскими автоно-
миями Абхазией и Южной Осетией, 
непосредственно примыкающими 
к российской территории. В двух 
других случаях — Приднестровья 
и Нагорного Карабаха — российское 
влияние было достаточным для 
того, чтобы Запад не смог реализо-
вать свой сценарий, но не настоль-
ко доминирующим, чтобы она мог-
ла самостоятельно решить спорные 
ситуации, тем более что Россия 
не готова исходить из презумпции 
неизбежной несправедливости при 
решении такого рода конфликтов.

В результате их участники ока-
зались в большей или меньшей сте-
пени предоставлены самим себе. 
Особенно это касалось конфлик-
та именно вокруг Нагорного Ка-
рабаха, где, в отличие от Придне-
стровья, не было до ноября 2020 
года российского военного при-
сутствия. Да и появилось оно там 
только после того, как стратегиче-
ское направление развития этого 
конфликта было определено в ходе 
силового столкновения его важ-
нейших участников — Армении 
и Азербайджана — осенью 2020-го.

Таким образом, карабахский 
конфликт действительно стал тем 
самым примером, где непосред-
ственное влияние внешних могу-
щественных игроков оказалось ми-
нимальным. Это и явилось, по всей 
видимости, причиной того, что 
он развивается в рамках двусто-
ронних отношений между основ-
ными конфликтующими сторо-
нами. Внешние силы, даже самые 
могущественные, не могут оказать 
на его эволюцию решающего влия-
ния. Однако то, насколько устойчи-
вым окажется всё более вероятное 
сейчас решение, нам ещё предсто-
ит увидеть.

МНЕНИЕ

работает. По опыту знаешь уже — когда 
«полька» (60-мм лёгкий миномёт произ-
водства Польши. — «Известия») работа-
ет, когда танк, — эмоционально объяс-
няет Купец, а рядом кивают молодые 
парни из штурмовой группы.

Противник постоянно несёт в Ма-
рьинке тяжёлые потери, но цепляется 
за остатки застройки и заводит на по-
зиции всё новые и новые подразделе-
ния. Слишком важным для него явля-
ется этот посёлок.

�� ПРОТИВНИК 
ПО СТАНДАРТАМ НАТО

В данный момент в Марьинке нашим во-
йскам противостоит 89-я бригада ВСУ — 
подразделение, сформированное из ре-
зервистов, но прошедшее подготовку 
в Великобритании. Штурмовики отме-
чают неплохой уровень индивидуаль-
ной подготовки врага, но всё же счита-
ют, что в последнее время он просел.

— Работает противник группами 
от 7 до 10 человек. Подготовлены не-
плохо. Оружием хорошо укомплек-
тованы, даже великолепно. Но факт 
остаётся фактом — они проигрыва-
ют. Потому что духом они не «вывоз-
ят» против нас. Было два раза, что они 
пытались штурмовать отбитые нами 
позиции, начали обходить, но получи-
ли отпор и откатились, — рассказыва-
ет боец с позывным Казим.

Другие бойцы также говорят, что 
враг до конца цепляется за позиции, 
но обороняется пассивно. За прошед-
шие полгода всего пару раз были по-
пытки восстановить положение на по-
терянных опорных пунктах.

Как и во многих других местах ли-
нии боевого соприкосновения, бойцы 
описывают и случаи неадекватного 
поведения солдат противника. Почти 
все штурмовики уверены, что украин-
ским боевикам выдают какие-то нар-
котические препараты-стимулято-
ры. Кроме того, поражает и степень 
воздействия вражеской пропаганды 
на солдат. Один из случаев произо-
шёл при штурме банка и полицейского 
участка, одного из многоэтажных зда-
ний, которое долго обороняли укра-
инские боевики.

— Мы заходили в полицейский уча-
сток, и в плите перекрытия была дыр-
ка, через которую мы предложили 
врагу сдаться. Начали разговаривать, 
спросили их, зачем они бомбят Донецк. 
А они нам ответили, что это россий-
ские военные бомбят Донецк. Может, 
у них в артиллерии сидят другие люди, 
кто-то из НАТО, но именно украинцы 
считали, что мы бомбим Донецк. Я счи-
таю, что у них там мозги промыты ка-
питально! — рассказывает Казим.
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Россиянин погиб от нападения акулы в египетской Хургаде  

А кула растерзала российского туриста у берегов популярного курорта Хургада. По словам генконсула России Вик-
тора Воропаева, погибшим оказался 23-летний Владимир Попов.  

 
  Трагедия произошла 8 июня. Известно, что мужчина вместе с де-

вушкой купался в море рядом с отелем Dream Beach. По свидетель-
ствам очевидцев, акула подплыла к берегу и утащила молодого че-
ловека. Девушке удалось спастись. 
 

  — Спасатели очень быстро отреагировали, сразу же [прозвучал] 
свисток, я почему-то почувствовала, что это акула. Схватила теле-
фон и начала кричать: «Акулы, спасайтесь!» — рассказала «Извести-
ям» очевидец происшествия Евгения Ермакова. 
По её словам, это произошло прямо у пляжа — от берега около 7 м, 
но это был спуск в море. Спасатели пытались подплыть к мужчине, 
но хищник утащил его под воду. 
 

  Также есть информация о том, что акулу ранее уже видели 
в этом районе, но приняли за дельфина.  
 

  По сообщениям СМИ, после инцидента местные власти распоря-
дились закрыть все пляжи Хургады. Незадолго до этого в инициа-
тивном порядке такое решение приняли и сами отели.  
 

  Генконсульство РФ призвало туристов сохранять бдительность 
при нахождении в воде, соблюдать запреты египетских властей 
на купание и дайвинг, а также следовать сигналам береговой охра-
ны к выходу на сушу.  
 

  Предыдущие нападения акул на людей в Хургаде произошли 
в июле 2022 года, тогда погибли два туриста.  
 

  По некоторым данным, атаковать людей могла тигровая акула — 
это один из крупнейших видов, может достигать в длину пяти ме-
тров и весить полтонны. Со
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A До этого мы очень серьёзно 
работали внутри храма Хри-

ста Спасителя. Несмотря на число веру-
ющих, климат должен быть не больше 
21 градуса. Есть такое понятие у музей-
ного сообщества — ТВР, температурно-
влажностный режим. Определённый 
уровень влажности поддерживается 
внутри капсулы — конечно, она брони-
рованная. Специальным образом вы-
строена система охраны, с учётом на-
плыва верующих. Подобный опыт у нас 
уже был, вы знаете, что в Россию при-
возили уникальные святыни из грече-
ских монастырей.

4 июня состоялась первая утренняя 
служба с «Троицей». Может быть, погод-
ные условия повлияли, но уже совер-
шенно спокойно в храме находились ве-
рующие, их было не очень много, что 
позволило им остаться в храме в тече-
ние всей службы. В праздничные дни 
в целях безопасности верующие смо-
гут находиться в храме непродолжи-
тельное время, чтобы дать возможность 
поклониться святыне всем желающим.

Что будет с иконой дальше?
Мы будем следить за её состояни-

ем. Икона отправится на реставра-
цию — в Центр имени Грабаря, уни-
кальное пространство, где собраны 
лучшие силы нашей страны. Сколько 
будет длиться реставрация? Это не за-
бор, и не Том Сойер будет красить. Ко-
нечно, будет научный совет, парал-
лельно нужно изготовить совершенно 
другого рода капсулу — ещё серьёзнее, 
ещё безопаснее для этого образа.

Эта работа может занять до года, 
как сейчас говорят специалисты. По-
том планируется передача образа 
в Троице-Сергиеву лавру. Там есть му-
зей — то есть, обращаю ваше внимание, 
«Троица» остаётся в государственной 
коллекции. С этим согласна и Церковь. 
Это не передача из федеральной соб-
ственности государственного катало-
га Российской Федерации музейных 
ценностей в пользование. Это — ответ-
ственное пользование внутри музей-
ного сообщества, где и Министерство 
культуры, и руководство музея лавры 
будут нести ответственность за сохран-
ность образа.

Это очень серьёзное направление 
нашей деятельности, потому что ра-
бота с такого рода святыней, в таком 
сложном состоянии, беспрецедентна. 
Это для нас и вызов, и опыт на будущее.

Кто будет привлечён к экспертной оценке 
необходимости реставрационных работ?

Научный совет Центра Грабаря. Чи-
новники не обладают для этого ком-
петенциями — мы создаём только ус-
ловия для проведения. Привлекаются 
и представители Церкви, ведётся про-
токол научного совета. Это очень се-
рьёзное мероприятие, где высказыва-
ются все позиции.

В процессе реставрации любого 
объекта могут возникать какие-то но-
вые подробности и детали. Поэтому 
я не могу говорить о точных сроках. Но, 
поскольку есть невероятное внимание 
в обществе к этому процессу, мы бу-
дем его последовательно освещать, как 
это и происходило в течение последних 
двух недель.

Это не реалити-шоу, нужно дать учё-
ным и реставраторам спокойно пора-
ботать в тишине. И, конечно, показать 
людям, где находится икона, в каких ус-
ловиях будет происходить реставра-
ция — чтобы вопрос вызывал меньше 
дискуссий, нагнетания и нервозности.

Одна из примет последнего года — «куль-
тура отмены». В западных странах начали 
отменять выступления российских музы-
кантов, убирать из афиш спектакли на-
ших режиссёров и в целом русскоязыч-
ные проекты. Как вы считаете, меняется 
ли ситуация в лучшую сторону сейчас? 
И что сейчас может зависеть от Мини-
стерства культуры в этом направлении?

Говорить, что что-то резко меняет-
ся в лучшую сторону, я бы не стала. Как 
звучали со стороны различного рода 
зарубежных общественных, культур-
ных и политических деятелей громкие 
и иногда дикие заявления, так это и про-
исходит. Другое дело, что теперь мы по-
другому к ним относимся, менее болез-
ненно принимаем к сердцу.

С другой стороны, если мы посмо-
трим на афишу этого года, становится 
понятно: никто русскую культуру, на-
пример, в Италии не отменял. Ни рус-
ских названий, ни русских композито-
ров. Конечно, это не отменяет историй, 
когда Айвазовский в их галереях ста-
новится «украинским художником». 
И в общем кем угодно, но уже не русским 
художником, не представителем рус-
ской живописи. Что странно, поскольку 
ставит под вопрос не только компетен-
цию сотрудников музеев, где это про-
исходит, но и их элементарную поря-
дочность. То, что они меняют название 
карточки, остаётся на их совести, неже-
ли строкой в творчестве Айвазовского.

А что происходит в нашей стране, 
как мы работаем? Мы ждём конкурс 
имени Чайковского. У нас 742 заявки 
из 41 страны мира. К нам приедут му-
зыканты из Америки, Франции, Япо-
нии, Южной Кореи, Испании, Италии. 
Могу целую череду «недружественных» 
стран назвать. Мощнейшая китайская 
программа, рвутся коллеги из стран 
СНГ, из Латинской Америки. Ничто 
не отменяет строчку «участник» или 
«лауреат конкурса Чайковского» в био-
графии — это звание остаётся с испол-

нителем навсегда. Так же, как конкурс 
Григоровича или Рахманинова. Напом-
ню, в своё время первым лауреатом кон-
курса Чайковского был Ван Клиберн.

А ведь есть ещё известнейший цир-
ковой фестиваль в Монте-Карло  — 
своего рода Олимпиада в мире цирка. 
Он в этом году 41-й. На 40-м, юбилейном, 
наших артистов отстранили от участия 
в конкурсе. Очень удобно — ведь, как 
и в большом спорте, мы все 40 фести-
валей брали там призы по всем номи-
нациям.

Мы подумали примерно десять 
минут и решили: раз у нас в Санкт-
Петербурге есть цирк Чинизелли, сде-
лаем свой фестиваль и назовём его «Без 
границ». Потому что у нас нет «недру-
жественных» зрителей и «недруже-
ственных» артистов. И к нам приехали 
участники и гости из десятков стран. 
В сентябре этот фестиваль пройдёт 
во второй раз.

А к кино это как-то относится?
Разумеется. Часто говорят про 

Ближний Восток, но хочу сказать, что 
на всех крупных рынках аудиовизу-
ального контента российские сериалы, 
кино и, разумеется, анимация так или 
иначе присутствуют. И если в Гонкон-
ге это полный фурор, то в Канне проде-
лывается огромный путь, и российские 
продюсеры туда всё равно попадают. 
И каннские таблоиды раздражённо пи-
шут, что «эти русские опять на каннской 
лестнице». Я не говорю про анимацию. 
Китайские дети уверены, что «Смеша-
рики», которым, кстати, исполняется 
20 лет, — это их национальные герои. 
Сейчас в студии «Рики» специально для 
Китая ввели нового персонажа — Пан-
ду. Каждый эпизод «Маши и Медведя» 
ждут во всём мире. Как и то, что дела-
ется сейчас на «Союзмультфильме» или 
на студии «Мельница». «Чебурашку» по-
казали в Белграде, и там в Русском доме 
еле поместились 400 человек. Теперь 
«Хочу пушистика» кричат на сербском. 
В Белград приехала Пелагея, которая 
заранее выучила самую любимую пес-
ню сербов. На концерте было до 4 тыс. 
сербов, которые вместе с Пелагеей пели 
по-русски. В Китае ждём премьеру «Вы-
зова», а на приближающемся Шанхай-
ском кинофестивале — картину «Нина», 

снятую при поддержке Министерства 
культуры. Будем за неё болеть.

Наши культурные учреждения всегда 
были связаны с западными институци-
ями. Сейчас, понятно, эти связи затруд-
нены. Есть ли какая-то системная пере-
ориентация культурных учреждений 
на Восток?

Давайте я с вами поспорю. Да, все об-
ращали больше внимания на западные 
проекты, но мы всегда работали и с Ки-
таем, и с Японией, нас очень любили 
в Корее. В момент начала спецоперации 
в Южной Корее проходила масштабная 
выставка нашего авангарда. Существу-
ют отношения и с Каиром, и с арабски-
ми странами, и с Оманом. Продолжает-
ся межмузейное сотрудничество.

Несколько дней назад Валерий Гер-
гиев дал фантастический концерт 
у Великой стены. На концерты Герги-
ева в КНР тысячи билетов расходят-
ся за 15 минут. Будет ещё много все-
го в Китае, Индии, Таиланде, арабских 
странах. Очень серьёзная работа ве-
дётся со странами СНГ. У нас там поряд-
ка 60 русских театров — это «полпре-
ды» русского языка. Там есть сильные, 
яркие, интересные постановки, они 
приезжают и гастролируют в России. 
В 2024 году этого будет ещё больше.

Какую работу министерство ведёт в но-
вых российских регионах?

Перенесёмся на год назад. Первое, 
что мы начали делать вместе, — через 
несколько недель после начала спец-
операции забрали к себе наших коллег 
из ЛДНР. Это и танцевальные коллек-
тивы, и кукольные театры, и драм-
театры. У нас за плечами полтора 
года совместной работы. Есть фанта-
стические истории, когда некоторые 
участники трупп приезжали с фронта 
в отпуск домой и сразу отправлялись 
в Россию на гастроли. С нашей стороны 
было очень важно максимально радуш-
но принять этих людей, которые восемь 
лет трудились в сложнейших услови-
ях. Проследить, чтобы были аншлаги, 
познакомить их с руководителями ре-
гионов, как-то обогреть, дать возмож-
ность что-то организовать самим, пока 
мы ещё не могли заняться восстанови-
тельными работами.

Потом начались уже наши гастро-
ли в Луганской и Донецкой областях, 
в Херсоне, в Запорожье. Ездили с ма-
стер-классами, с детскими спектакля-
ми. Конечно, важнейшая задача — по-
мочь учреждениям культуры, их там 
больше 2 тыс. И примерно 13 тыс. де-
ятелей искусства. Это детские школы 
искусств, где годами не было ни новых 
музыкальных инструментов, ни даже 
ремонта. Порой поражаешься, как тре-
петно относятся к своим театрам, к сво-
им пространствам, к своим домам куль-
туры наши коллеги. Финансирования 
там не было годами, а при этом всё чи-
сто, всё аккуратно, с такой любовью всё 
сделано!

Хочется добавить современное обо-
рудование, хочется помочь библиоте-
кам с компьютерами. Когда я была сту-
денткой, самая главная проблема была, 
что ксерокса и принтера нет, чтобы 
распечатать что-то и дома нормально 
прочитать. Тут то же самое — как буд-

то возвращаешься на десятки лет на-
зад. Разговариваешь с коллегами, спра-
шиваешь: чего не хватает? Принтера 
нет, говорят. Нужны копировальные 
машины, нужны, если говорить о му-
зеях, современные мультимедийные 
составляющие. Для нового поколения 
надо делать краеведческие музеи бо-
лее современными, чтобы библиоте-
ки превращались в такие интернет-ка-
фе, где можно и встречу организовать, 
и кружки для детей, а не просто зайти 
за книжкой.

Сейчас, как вы знаете, идёт большая 
акция театров «Общая сцена» — переда-
ча новым регионам реквизита, костю-
мов, декораций. Новосибирский театр, 
например, «под ключ» передаст балет 
«Щелкунчик» со всеми костюмами.

В общей сложности передано более 
1,5 тыс. единиц костюмов и реквизита, 
дым-машин и светового оборудования, 
филармония делится музыкальными 
инструментами. Эти акции позволяют 
начать общение и самим деятелям ис-
кусства. Несколько дней назад Театр 
Образцова вместе с Луганским театром 
кукол поставили спектакль — костю-
мы и кукол изготовили в Москве, пое-
хали в Луганск, вместе отрепетировали 
и в итоге полностью «под ключ» создали 
постановку. В военные годы сам Образ-
цов с куклами отправлялся в госпита-
ли, то же самое сейчас делают артисты 
театра его имени, которые очень мно-
го выступают и перед ребятами, и пе-
ред беженцами.

Музей иконописи Андрея Рублёва 
готовит большую экспозицию вместе 
с местным музеем. Государственный 
исторический музей — большую, се-
рьёзную выставку в Луганске, связан-
ную с историей казачества.

Есть ещё одно очень важное на-
правление. До конца года «Пушкин-
ская карта» в новых регионах по по-
нятным причинам работать не может, 
но мы надеемся начать со следующего 
года. В этом году у нас тоже очень се-
рьёзная программа — мы везём 10 тыс. 
детей из новых регионов знакомиться 
с нашей общей страной. Они ведь порой 
не были даже в соседних городах. И по-
этому очень важно привезти их в Мо-
скву, Петербург, Тулу, Калугу. Будет 
и космическая тематика, и театральная, 
и кино — у ребят появится возможность 
выбрать любое из этих направлений. 
Это новая работа для нас, и со време-
нем мы будем привлекать к ней допол-
нительные регионы.

Теперь у нас появились и два новых 
федеральных образовательных учреж-
дения — это Академия Матусовского 
в Луганской области и Академия ис-
кусств имени Прокофьева в Донецке. 
Они становятся частью нашей команды.

Насколько нам известно, девять киноте-
атров ЛНР сейчас демонстрируют те же 
фильмы, что и в остальных регионах Рос-
сии. Кто занимается организацией ки-
нопоказа?

Позволю себе привести одну цифру. 
До начала спецоперации на террито-
рии Донбасса было два кинотеатра во-
обще, во всех четырёх регионах. На се-
годня их уже 22, к концу года будет 51. 
Это будет большая сеть — и это боль-
шая работа Фонда кино, который взял 

на себя функции прокатчика фильмов, 
созданных с господдержкой.

Например, в городе Шахтёрске есть 
колледж, где обучают техническим 
специальностям сотрудников театров 
и кино. Там будет большой кинотеатр, 
удобный и современный. РОСИЗО соз-
даст там экспозицию, посвящённую 
истории отечественного кинематогра-
фа. В первой половине дня здесь будут 
получать образование, вечером жите-
ли смогут здесь же смотреть фильмы — 
причём ровно тот же репертуар, что 
в Москве на Новом Арбате.

Госфильмофонд сейчас ведёт очень 
серьёзную работу, потому что есть за-
прос на оцифрованную золотую кол-
лекцию, на фильмы, на которых мы все 
росли. Росгосцирк трудится на новых 
территориях, приезжает с представле-
ниями для детей. Каждому порой хо-
чется праздника, воздушных шариков, 
смеха, громкой музыки — большо-
го шоу-представления. Поэтому я всё 
время с гордостью говорю о наших от-
важных цирковых артистах, которые 
сейчас везут свои лучшие проекты в но-
вые регионы. Маленькие зрители очень 
часто приходят на такие шоу в первый 
раз — некоторые даже не понимают, на-
пример, что такое аквагрим, потому что 
никогда его не видели.

Планируется создавать только государ-
ственные кинотеатры или коммерческие 
сети тоже участвуют в проекте?

Коммерческие кинотеатры там уже 
есть. Например, трёхзальник в Луган-
ске — там можно кинофестивали делать. 
Там была премьера «Вызова», там пока-
зывали «Чебурашку». Андрей Зайцев 
привозил в Луганск свой новый фильм 
«14+ Продолжение». Проводится рабо-
та и с нашими документалистами — не-
игровое кино приобретает совершенно 
иное звучание, и люди начинают ходить 
на него всё чаще.

Я позволю себе защитить отрасль, 
на которую мы вместе трудимся. Всё 
время же примеры приводятся только 
негативные: тех людей, которые уехали, 
не захотели связать свою биографию, 
творческий путь с Российской Федера-
цией, вообще со своей страной. А ведь 
есть десятки тысяч людей, которые хо-
тят «мужикам помочь», «детей поддер-
жать», песни вместе попеть, стихи почи-
тать. И перед министерством огромная 
проблема — как удовлетворить каждую 
такую заявку, если их настолько много.

Когда прогремел «Чебурашка», одни по-
торопились сказать, что российский ки-
нопрокат спасён. Другие эксперты го-
ворили, что нам нужно 10 «Чебурашек» 
в год, чтобы компенсировать уход Гол-
ливуда. Сейчас мы видим, что ситуация 
стала более гармоничной. Голливудские 
фильмы уже совершенно легально про-
катываются, при этом выходят и наши 
блокбастеры. Какие перспективы у на-
шего проката на ближайшие год-два?

Неправильно было бы говорить, 
что один фильм, который собрал поч-
ти 7 млрд рублей, спас отечественный 
кинопрокат. Конечно, это уникаль-
ный прецедент, который анализируют 
и Фонд кино, и продюсеры. Но хорошо 
для своего временного слота собрал 
и «Вызов».

«У нас нет 
“недружественных” 
зрителей 
и “недружественных” 
артистов»
Министр культуры РФ Ольга Любимова — об отменах  
и премьерах, судьбе «Троицы», кинотеатрах в новых  
регионах и правах на военные песни

« ДО НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ НА ТЕРРИТОРИИ 
ДОНБАССА БЫЛО ДВА КИНОТЕАТРА ВООБЩЕ, 
ВО ВСЕХ ЧЕТЫРЁХ РЕГИОНАХ. НА СЕГОДНЯ ИХ 

УЖЕ 22, К КОНЦУ ГОДА БУДЕТ 51. ЭТО БУДЕТ БОЛЬШАЯ 
СЕТЬ — И ЭТО БОЛЬШАЯ РАБОТА ФОНДА КИНО, КОТО-
РЫЙ ВЗЯЛ НА СЕБЯ ФУНКЦИИ ПРОКАТЧИКА ФИЛЬМОВ

« МЫ ЖДЁМ КОНКУРС ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО. 
У НАС 742 ЗАЯВКИ ИЗ 41 СТРАНЫ МИРА. К НАМ 
ПРИЕДУТ МУЗЫКАНТЫ ИЗ АМЕРИКИ, ФРАН-

ЦИИ, ЯПОНИИ, ЮЖНОЙ КОРЕИ, ИСПАНИИ, ИТАЛИИ. 
МОЩНЕЙШАЯ КИТАЙСКАЯ ПРОГРАММА, РВУТСЯ КОЛЛЕ-
ГИ ИЗ СТРАН СНГ, ИЗ ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ
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Услуга за услугой
A Естественно, их настигает 

наказание в виде штрафов, 
которые существенно удорожают кре-
дит. Причём это происходит, даже если 
ставка не меняется. Люди возмущаются, 
ссылаясь на то, что их не предупрежда-
ли о возможных последствиях.

Поправки к законопроекту, приня-
тому в первом чтении год назад, пред-
усматривают решение этой проб-
лемы — совет директоров ЦБ будет 
устанавливать долю заёмщиков, кото-
рые не выполняют условия. Если она бу-
дет превышена каким-то банком, то ре-
гулятор может ввести для него запрет 
на использование минимальной ставки 
при расчёте стоимости кредита.

— Если банк будет массово «непра-
вильно» продавать кредиты, предлагая 
льготные ставки клиентам без ожида-
ний того, что они смогут выполнить ус-
ловия для их получения, то банк будет 
обязан рассчитывать и раскрывать бо-
лее высокую ПСК без учёта льготной 
ставки, — сообщили в пресс-службе ЦБ.

Там пояснили: ни банк, ни заёмщик 
в случае оформления кредитов с усло-
виями, конечно, не могут быть на 100% 
уверенными, что клиент захочет или 
сможет выполнить их для получения 
льготной ставки.

— Либо банк заведомо допускает мис-
селинг. Например, заёмщик не планиру-
ет приобретения имущества, которое 
по условиям договора может быть пе-
редано в залог, — уточнили в ЦБ.

�� РЕАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ

Руководитель проекта Народного фрон-
та «За права заёмщиков» Евгения Лаза-
рева сравнила такую форму регули-
рования с макропруденциальными 
лимитами, которые устанавливаются 
для выдачи кредитов людям с высокой 
долговой нагрузкой. Здесь тоже речь 
идёт о праве установить долю клиентов, 
которые не выполняют условия для по-
лучения льготной ставки, добавила она.

По мнению правозащитника, это из-
менение вводят для исключения мани-
пуляций, когда кредитная организация 
умышленно «рисует» условия в догово-
ре, понимая, что они невыполнимы, при 
этом заманивая людей процентами.

— Это потом вызывает множество 
претензий со стороны потребителей, 
которые начинают возмущаться, что 
их подкупила низкая ставка, а о санк-
циях за несоблюдение условий их ни-
кто не предупреждал. И им не говорили, 
что в результате стоимость кредита мо-
жет сильно возрасти. В текущей финан-
сово-экономической ситуации это уве-
личивает уровень закредитованности 
и социальную напряжённость. Поэтому 
обязанность знакомить заёмщиков с ус-
ловиями реальной ставки мы считаем 
важным изменением. И полностью под-
держиваем, — сказала Евгения Лазарева.

С ней согласен и доцент кафедры ин-
фраструктуры финансовых рынков НИУ 
ВШЭ Андрей Столяров: «Логика очень 
простая и понятная — банки должны 
чётко и ясно объяснить процентные 
ставки, срок, условия выплаты и допол-
нительные условия, если они существу-
ют. В обратном случае их ждёт караю-
щая рука регулятора. Это правильное 
направление».

�� УСЛУГИ, ТОВАРЫ И РАБОТЫ

Ещё один важнейший блок поправок на-
правлен на предотвращение навязыва-
ния дополнительных услуг к кредиту.

Первая их часть — Центробанк на-
мерен законодательно закрепить за-
прет на, как указывается в поправках, 
«любые действия (в том числе предо-

ставление заёмщику неполной, недо-
стоверной информации), направленные 
на формирование у заёмщика ошибоч-
ного понимания того, что получение 
данных дополнительных услуг (работ, 
товаров) необходимо для получения по-
требительского кредита (займа)».

Проще говоря, практика, когда сот-
рудник банка убеждает заёмщика, что 
если он не приобретёт, например, стра-
ховку, инвестиционную монету, до-
полнительный продукт или подписку, 
то ему откажут в заимствовании, бу-
дет вне закона.

— Такая норма появилась впервые, — 
подтвердили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ. — Она направлена против 
навязывания заёмщику дополнитель-
ных услуг, с тем чтобы у него не склады-
валось впечатления, что отказ от такой 
услуги повлечёт отказ в кредите.

Руководитель лаборатории блок-
чейн и финтех Школы управления 
«Сколково» Егор Кривошея уверен: на-
личие такого запрета позволяет об-
суждать наказание за его нарушение. 
А мера наказания — отдельный пред-
мет для дискуссии, отметил он.

Причём речь идёт не только об услу-
гах. Вторая часть изменений — учиты-
ваться будут не только дополнительные 
услуги, но и товары, а также работы, ко-
торые приобретены вместе с кредитом. 
Что только не пытаются продать банки. 
Помимо уже привычных страховок это 
и различные подписки, и даже, как рас-
сказал в недавнем интервью «Извести-
ям» руководитель службы по защите 
прав потребителей финуслуг Михаил 
Мамута, одна организация умудри-
лась убедить заёмщика купить флеш-
ку с советами бывалых автомобилистов 
за 147 тыс. рублей.

Действительно, очень часто на ста-
дии подписания договора люди воспри-
нимают предложения о покупке допус-
луг или товаров как условие для выдачи 
кредита и соглашаются на всё.

Как рассказали в ЦБ, если эти това-
ры и услуги — фактическое условие для 
предоставления кредита и его выпол-
нение влияет на договор, то они долж-
ны быть перечислены в заявлении и бу-
дут включаться в расчёт ПСК.

— Одновременно с кредитом заём-
щик также может захотеть приобрести 
другие услуги и товары, которые не вли-
яют на условия кредита. Информация 
о них будет в отдельном заявлении, ко-
торое будет оформлено одновременно 
с заявлением о предоставлении креди-
та, — сообщили в Центробанке.

�� ОТКАЗАТЬСЯ ЗА 30 ДНЕЙ

Важно, что не позднее следующего дня, 
как следует из поправок, банк должен 
будет напомнить заёмщику о том, что 
есть период охлаждения, в течение ко-
торого он может отказаться от любых 
дополнительных товаров и услуг. Пол-
ностью или частично, если, например, 
человек уже успел воспользоваться 
подпиской на интернет-кинотеатр. Этот 
период составит 30 дней.

— Такой порядок продажи товаров 
и услуг вместе с кредитами позволит 
снизить уровень мисселинга и негатив-
ных практик навязывания, — проком-
ментировали поправки в Центробан-
ке. — Если услуга или товар на самом 
деле не были нужны заёмщику, он осоз-
нанно от них откажется и уже не будет 
опасаться не получить кредит после от-
каза от ненужных услуг.

Как считает Андрей Столяров, регу-
лятор движется в правильном направ-
лении, поскольку поправки позволят 
ему более гибко реагировать на недо-
бросовестные действия банков.

Переводный период
Вклады россиян в зарубежных банках достигли 5,8 трлн рублей

Роза Алмакунова

Д епозиты россиян в иностранных 
банках за год выросли на 131%, 

до 5,8 трлн рублей, следует из стати-
стики ЦБ («Известия» её изучили). Это 
рекорд за всё время публикации дан-
ных с 2018-го. В основном россияне от-
крывают счета и вклады в странах СНГ 
и Турции, отметили эксперты. В регуля-
торе считают, что тенденция накопле-
ния средств вне России усиливает риски 
в случае введения ограничений на акти-
вы россиян или банкротства участников 
финрынка других государств.

Сбережения россиян на депозит-
ных счетах в банках-нерезидентах 
к началу мая этого года по сравнению 
с таким же месяцем 2022-го выросли 
на 131%. Согласно данным регулятора, 
за прошедший год их объём увеличил-
ся на 3,28 трлн рублей (в эквиваленте), 
достигнув в совокупности 5,79 трлн. 
Этот показатель стал максимальным 
за всё время публикации Центробан-
ком подобной отчётности — с 2018 года. 
В аналогичные периоды предыду-
щих лет вклады в иностранных кре-
дитных организациях увеличивались 
не столь активно. Так, в мае прошло-
го года в сопоставлении с таким же пе-
риодом 2021-го фиксировался прирост 
на полмиллиарда рублей. А до этого — 
с 2018-го по 2021-й — в диапазоне 0,3–
0,4 трлн рублей.

Только с начала этого года гражда-
не пополнили депозиты в зарубежных 
кредитных организациях более чем 
на 1,3 трлн рублей: из них в январе — 
на 127,4 млрд, в феврале — на 526 млрд, 
в марте и апреле  — на 257  млрд 
и 395,6 млрд соответственно, следует 
из данных регулятора.

За последний год в разрезе по меся-
цам наибольший отток средств населе-
ния в иностранные банки фиксировал-
ся в прошлом июле и декабре — 660 млрд 
и 782,4 млрд рублей соответственно. 
При этом в период с апреля по июнь 
2022-го отмечалось небольшое сокра-
щение объёмов таких вкладов. Это 
объясняется в том числе ограничени-
ями, введёнными Банком России в на-
чале марта прошлого года, — тогда был 
установлен лимит на переводы физ-
лиц до $5 тыс. в месяц. В целом до весны 
2022-го сумма, ежемесячно откладыва-
емых россиянами денег на зарубежных 
депозитных счетах, в среднем увеличи-
лась в коридоре 30–80 млрд.

Рост объёмов переводов в банки-не-
резиденты идёт наряду со снижением 
этого показателя в отношении валют-
ных вкладов в российских кредитных 
организациях. ЦБ отмечает сохране-
ние такой тенденции по итогам пер-
вого квартала этого года. По данным 
регулятора, за 2022-й и январь–март 
нынешнего года граждане сократили 
портфель валютных депозитов в кре-
дитных организациях РФ на 3,1 трлн 
рублей, оставив к 1 апреля 3,8 трлн.

«Во многом данные переводы ис-
пользуются для финансирования рас-
ходов в зарубежных поездках и при 

оплате импорта товаров и услуг, од-
нако оставшаяся часть отражает тен-
денцию к росту сбережений граждан 
в иностранных инструментах», — уточ-
няется в обзоре финансовой стабиль-
ности ЦБ.

В целом из-за значительного ро-
ста объёмов переводов средств физ-
лиц в зарубежные кредитные и брокер-
ские организации уровень сбережений 
россиян в иностранных инструментах 
с 1 января 2022-го по 1 апреля этого года 
вырос на 4,1 п.п., или до 19,2%, говорит-
ся в материалах ЦБ. В регуляторе под-
черкнули: продолжение накопления 
средств вне России усиливает риски 
в случае введения ограничений на эти 
активы со стороны недружественных 
стран, а также опасения, связанные 
с финансовой устойчивостью зарубеж-
ных финансовых учреждений. О рисках 
для российской финансовой системы 
в обзоре Банка России не сообщается. 
В регуляторе оперативно не ответили 
на запрос «Известий».

Ключевыми факторами роста объё-
мов зарубежных счетов стали релока-
ция части населения в 2022-м, санкции 
в отношении российской банковской 
системы и введённые валютные огра-
ничения, а также крепкий курс рубля 
летом-осенью прошлого года, отметил 
директор группы рейтингов финансо-
вых институтов агентства НКР Миха-
ил Доронкин. По его словам, отъезд 
граждан за рубеж мог сопровождать-
ся как разовыми крупными перевода-
ми сбережений, так и постоянными не-

большими — в том случае, если человек 
продолжал работать на компанию РФ, 
находясь за границей.

— Усилили тенденцию по выводу 
валюты также укрепление рубля и су-
щественное смягчение ограничений 
на переводы летом 2022-го: в частно-
сти, на этом фоне заметно вырос спрос 
на приобретение иностранной недви-
жимости. Учитывая географию рело-
кации и покупки жилья, можно пред-
положить, что в основном россияне 
открывали счета в странах СНГ, а также 
в Грузии и Турции, — считает эксперт.

Средства выводятся преимуще-
ственно в банки стран СНГ и других 
дружественных стран, согласилась ана-
литик банковских рейтингов НРА Ната-
лия Богомолова. При этом, как считает 
эксперт, для граждан возникают сле-
дующие риски: ограничения со сторо-
ны финорганизаций этих государств 
на снятие валютных депозитов рези-
дентами РФ, закрытие счетов и вкладов 
иностранным гражданам. Также необ-
ходимо отчитываться перед налого-
выми органами РФ при наличии таких 
продуктов в зарубежных кредитных ор-
ганизациях, указала она.
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С начала спецоперации про-
тив российского финансового 
сектора были введены беспре-
цедентные санкции. В марте 
в России начал действовать 
ряд ограничений на движение 
капитала, а именно — в части 
снятия наличной иностран-
ной валюты, её перевода за ру-
беж и вывоза.

Справка «Известий»
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Турецкий Denizbank стал списывать деньги 
со счетов граждан РФ без предупреждения

Р оссияне стали массово жаловаться на списание всех денег со счетов в од-
ном из крупнейших банков Турции Denizbank. Такие сообщения появи-

лись в Telegram-каналах для путешественников и релокантов. «Известия» 
ознакомились с жалобами. Кредитная организация начала списывать сред-
ства без предупреждения с 6 июня, следует из комментариев пользовате-
лей. В качестве причины платежа указана «комиссия за управление счётом». 

Размер платы у всех оказался разным — от 130 до 1400 турецких лир (примерно 
от 500 рублей до 5,3 тыс.), рассказывают россияне. Финорганизация списывала 
деньги «под ноль», у некоторых клиентов также автоматически закрылись счета 
в долларах и евро. По договору сбор за обслуживание должен составлять от 13,9 
до 36 турецких лир в месяц (то есть не выше 140 рублей), отмечают пользователи.

Некоторые клиенты, столкнувшиеся с «изъятием средств», использовали счёт 
довольно редко и оставляли на нём лишь небольшой остаток. Однако другие 
стабильно оплачивали через него покупки и подписки на иностранных серви-
сах, совершая минимум по три-четыре операции в месяц, следует из коммен-
тариев россиян.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Уходящий код

Дарья Верестникова

Эксперт по кибербезопасности

«Мошенники аплодируют НСПК 
стоя!» — такие комментарии я чи-

тала в интернете после выхода новости 
о том, что Национальная система пла-
тёжных карт планирует сделать платной 
для банков двухфакторную аутентифи-
кацию клиента при оплате в интернете 
(когда необходимо подтвердить платёж 
кодом из СМС).

И в социальных сетях, и в коммен-
тариях под новостями на сайтах СМИ 
началось: «Как жить без сообщений? 
Мне же потом никогда не доказать, 
что не совершал покупку!» И ладно 
бы стенали домохозяйки и далёкие 
от банковского бизнеса люди. Но нет, 
подобные высказывания я слышала 

даже от представителей кредитных 
организаций.

Отвечу на этот риторический во-
прос: жить без СМС значительно 
удобнее, безопаснее, а с точки зрения 
банков ещё и дешевле.

В первую очередь НСПК обвиняли 
в снижении безопасности при отме-
не сообщений. Может быть, лет 20 на-
зад это и был единственный способ 
подтверждения платежей, правиль-
ный и надёжный. Но сейчас в том же 
3D Secure 2.0 (протокол, используе-
мый как дополнительный уровень 
безопасности при оплате картами он-
лайн) есть два сценария подтверж-
дения оплаты: с помощью СМС 
(challenge) и без него (frictionless).

Второй подразумевает, что допол-
нительного подтверждения не нужно, 
если банк распознал устройство, с ко-
торого совершается платёж, как до-
веренное. И, в отличие от СМС, коды 
из которых элементарно перехватить, 
при frictionless-аутентификации ис-
пользуется более 100 уникальных 
признаков, которые крайне сложно 
подделать и совершенно точно нель-
зя продиктовать злоумышленникам.

Нелишним будет вспомнить и ата-
ки на СМС-канал в Германии, после ко-
торых такой способ подтверждения 
трансакций в принципе был запрещён.

Скажу больше: сегодня почти все 
убытки от фишинга и значительная 

часть социальной инженерии — ре-
зультат использования СМС. Напри-
мер, ситуация может быть такой: кли-
ент банка при оплате покупки путём 
сканирования QR-кода или перехо-
да по ссылке провалился в мобиль-
ный банк и быстро подтвердил пере-
вод с помощью СМС, не глядя, кому 
идут деньги (отображаемая инфор-
мация очень ограниченна, и обыч-
но её не читают). Если реквизиты 
отправки подделаны злоумышленни-
ком, то деньги улетят неустановлен-
ным лицам.

При этом ведущие эксперты по ин-
формационной безопасности ещё 
семь-восемь лет назад предупрежда-
ли о рисках использования СМС для 
подтверждения оплаты. В 2017 году 
такой материал выпустила «Ла-
боратория Касперского». Positive 
Technologies в исследовании 2018-го 
также отмечала: 100% реальных атак 
по перехвату сообщений достига-
ет цели.

Но даже если закрыть глаза на без-
опасность (хотя делать этого нель-
зя в принципе), то есть и финансовая 
сторона вопроса: СМС стоит денег. 
В зависимости от оператора и раз-
мера банка стоимость одного транс-
акционного или информационно-
го сообщения в среднем колеблется 
от 0,7 до 4 рублей. При этом даже 
у не очень большой кредитной орга-

низации ежедневное их количество 
исчисляется сотнями тысяч.

Даже регулятор в лице Банка Рос-
сии борется с СМС-подтверждением. 
С 1 октября 2022 года действует све-
жая редакция постановления 683-П, 
в которой введены новые правила 
при переводах в системах дистанци-
онного банковского обслуживания. 
Теперь подтверждение должно со-
вершаться с использованием средств 
криптографической защиты со стро-
гой аутентификацией отправителя 
и контролем целостности платежа 
(иными словами, эти методы позво-
ляют однозначно доказать, кто совер-
шал платёж и какой именно).

С использованием классических 
СМС и Push-кодов это невозмож-
но, но ведь есть иные, более удобные 
методы. Однако многие банки, к со-
жалению, пока попросту игнориру-
ют это положение, продолжая рассы-
лать коды.

Зная эти факты, мне кажется оче-
видным — пора отказываться от не-
безопасных, дорогих и к тому же мо-
рально устаревших СМС. Точно так 
же, как мы в своё время перестали 
пользоваться счётами, печатными 
машинками и дисковыми телефона-
ми. Зачем использовать анахронич-
ные средства подтверждения транс-
акций, когда давно изобретены более 
дешёвые, удобные и безопасные?

Египетская с синим
Учёные раскрыли тайну древнейшего красителя

Мария Недюк, Денис Гриценко

Российские учёные обнаружили древ-
ний царский ремесленный ком-

плекс, в котором производили первый 
в истории искусственный краситель — 
египетский синий. Специалистам уда-
лось воссоздать технологию его изго-
товления. Пигмент употреблялся для 
настенной живописи и виньеток на па-
пирусе, им украшали статуи царей и бо-
гов, он использовался в небольших бы-
товых предметах, фигурках и амулетах. 
Сейчас же краска с историей открыва-
ет новые возможности перед кримина-
листами — она подходит для обнару-
жения отпечатков пальцев даже в тех 
случаях, когда они оставлены на тём-
ной поверхности.

�� ЦАРСКОЕ ДЕЛО

Учёным во время экспедиции Центра 
египтологических исследований РАН 
под руководством доктора истори-
ческих наук Галины Беловой при не-
посредственной поддержке государ-
ственной корпорации «Ростех» удалось 
обнаружить древнейший царский ре-
месленный комплекс, расположенный 
в окрестностях археологического па-
мятника Ком-Туман недалеко от Каи-
ра в Египте. В 2015 году на Ком-Тумане 
было найдено историческое ядро 
древнего Мемфиса — первой столицы 
египетского государства и крупнейше-
го города, основанного около 3000 года 
до н.э. и заселенного вплоть до первых 
веков н.э.

Трудившиеся в открытых ма-
стерских выполняли заказы 
фараона и его свиты, часть 
которых была на-
правлена на по-
лучение коммер-
ческой выгоды. 
В помещениях 
производили цен-
ные товары, изготов-
ление и распростране-
ние которых было 
прерогативой цар-
ской администра-
ции и приносило 
казне огромный до-
ход. К таким товарам относились стек-
ло и искусственные пигменты, прежде 
всего краситель синего цвета, так на-
зываемый египетский синий. Это са-
мый древний искусственный пигмент, 
стоимость которого на тогдашнем 
рынке приравнивалась к стоимости 
золота.

— Находка производственного 
комплекса позволяет в значитель-
ной мере дополнить существующие 
представления о древнеегипетских 
ремесленных производствах. До на-
стоящего времени основным источ-
ником знаний о производстве еги-
петского синего было сочинение 
римского архитектора Витрувия, где 
он, в частности, описал процесс соз-
дания этого пигмента, — рассказала 
«Известиям» руководитель экспеди-
ции Галина Белова.

В результате изучения мемфисских 
мастерских становится очевидно: тех-
нология изготовления искусственных 
красителей была значительно более 
сложной и имела несколько вариаций, 
это могло быть связано с тем, для чего 
в дальнейшем собирались использо-
вать пигменты, рассказала она. Кро-
ме того, обнаружена сложная произ-
водственная цепочка, в ходе которой 
отходы (например, раковины морских 
моллюсков, вырабатывавших драго-
ценный пурпур) становились сырьём 
для других ремесленных процессов. 
Эта цепочка связывала различные ре-
гионы Средиземноморья и могла функ-
ционировать благодаря отлаженным 
торговым связям, считают египтологи.

�� РАСКОПАЛАСЬ СИНЕВА

Египетский синий, который произ-
водили мастера в Мемфисе, употре-
блялся как пигмент для настенной 
живописи и виньеток на папирусе, 
им украшали статуи царей и богов, 
его использовали для изготовления 
небольших бытовых предметов, фи-
гурок и амулетов, рассказали в Цен-
тре египтологических исследований 

РАН. Примечательно, что этот краси-
тель востребован и сейчас.

— Египетский синий используется 
многими современными художника-
ми. Кроме того, в результате изуче-
ния древних предметов, украшенных 
красками на основе этого пигмен-
та, оказалось, что это вещество спо-
собно излучать свет в инфракрасном 
диа пазоне. Благодаря такой особенно-
сти египетский синий стал востребо-
ван в криминалистике: с его помощью 
можно выявлять отпечатки пальцев 
и иные следы на самых разнообразных 
поверхностях, при этом рисунок полу-
чается более чётким, чем при работе 
с обычными материалами, — рассказал 
специалист ЦЕИ РАН по древнеегипет-
ским производствам Сергей Иванов.

По его словам, на сегодняшний день 
проведено множество экспериментов 
по реконструкции древней техноло-
гии производства египетского сине-
го. Полученное вещество по составу 
и основным характеристикам в целом 
идентично древнему пигменту, одна-
ко уверенности в том, что сам процесс 
производства полностью соответству-
ет древним технологиям, пока нет.

Экспедиция дала возможность по-
нять: в отличие от изделий из фаянса, 
изготовление которого не требовало 
специальных навыков и могло прохо-
дить в домашних условиях, процесс 

варки стекла и египетского 
синего был значительно 

более трудоёмким. По-
мимо умения подби-

рать нужное сырьё 
мастерам требо-
вались специаль-
ная посуда и мно-
гокамерные печи, 
где можно было 
контролировать 
температурный 

режим. Люди, за-
нятые в таком про-

изводстве, должны 
были обладать большим 

опытом, поскольку 
малейшее изменение 
рецептуры состава 
или неподходящий 
температурный ре-

жим могли вызвать необратимые из-
менения цвета и иных качеств мате-
риала, что приводило к отбраковке 
целых партий готовой продукции.

Египетский синий пользовался 
огромным спросом и за пределами го-
сударства, его в больших количествах 
экспортировали во многие страны то-
гдашнего древнего мира. В частности, 
во времена персидского владычества 
ахеменидские правители экспортиро-
вали большое количество этого пиг-
мента для украшения своих резиден-
ций в Персии.

�� ОТПЕЧАТКИ ТУТАНХАМОНА

Как сообщили «Известиям» в «Ростехе», 
исследования древних памятников ар-
хитектуры продолжаются.

— Египет и Россия — давние парт-
нёры, — сказал исполнительный ди-
ректор госкорпорации Олег Евту-
шенко. — Мы реализуем совместные 
торгово-экономические проекты, вза-
имодействуем в других сферах. В том 
числе с 2017 года при нашей поддерж-
ке идут археологические раскопки 
на территории Египта. За шесть лет 
группа российских учёных из Центра 
египтологических исследований РАН 
сделала более десятка интереснейших 
открытий. Проект важен с культурной, 
исторической, научной точек зрения 
и свидетельствует о развитии отноше-
ний двух стран.

Сделанное же сейчас открытие 
древней технологии производства еги-
петского синего — большое достиже-
ние, считает старший научный сотруд-
ник Института востоковедения РАН 
Светлана Малых.

Общество

A — Спрос на такой контент 
есть, но его теперь можно 

найти только на пиратских сайтах, — 
продолжил Денис Кусков.

Количество фильмов на таких ресур-
сах с начала года увеличилось на 20%, 
а до конца 2023-го база на этих серви-
сах вырастет на 70%, сообщил «Извес-
тиям» эксперт. По его словам, прирост 
контента произойдёт за счёт расшире-
ния ассортимента российского попу-
лярного кино и сериалов, новинок зару-
бежного кино, которые не смогут выйти 
в прокат на больших экранах, а также 
старых кинолент.

— Блокировка пиратских сайтов с лю-
бым контентом (кино, софт, музыка, кни-
ги) никогда не была и не станет эффек-
тивным методом борьбы с пиратством. 
Потому что есть множество известных 
способов обходить ограничения, — отме-
тил президент антипиратской ассоциа-
ции «Русский щит» Юрий Злобин.

По его словам, по вопросу удаления 
контента, нарушающего авторские пра-
ва, можно договориться с пиратскими 
сайтами, но этот метод непопулярен 
у правообладателей, считает он. Про-
ще добиться блокировки всего сайта, 
сказал Юрий Злобин.

В пресс-службе Okko «Известиям» 
сообщили, что на постоянной основе 
отслеживают и пресекают активность 
пиратов.

— Сейчас мы наблюдаем ускоренный 
рост количества пиратских ресурсов, 
которые рекламируют азартные игры 
и игнорируют требования о защите де-
тей от деструктивного контента. Дея-
тельность таких сервисов должна быть 
ограничена. К сожалению, пока пираты 
имеют экономические и технические ре-
сурсы для совершенствования своей ра-
боты, а социальные сети предоставляют 
беспрепятственную возможность раз-
мещения нелегального контента, с пи-
ратами будет крайне сложно бороться, — 
отметили в пресс-службе Okko.

В пресс-службе онлайн-кинотеатра 
KION подчеркнули, что пиратство уби-
вает отрасль производства качествен-
ного отечественного контента. Массо-
вые нарушения исключительных прав 
на контент вызывают обеспокоенность 
в отрасли, отметили в компании.

Там добавили, что у пиратских сай-
тов есть своя аудитория и шансы при-
влекать новую достаточно высоки, 
но при этом у официальных стримин-
говых платформ есть ряд преимуществ. 

Во-первых, официальные лицензиро-
ванные сервисы предлагают контент 
в более высоком качестве и функции, 
которые делают просмотр фильмов 
и сериалов комфортнее, например ав-
томатическая перемотка субтитров, 
а также персональные рекомендации 
для пользователей. Во-вторых, нередко 
подписка на платформу включает в себя 
доступ к другим сервисам — пользова-
тель получает пакетный доступ сра-
зу к нескольким площадкам, поясни-
ли в KION.

Пираты быстро адаптируются к лю-
бым законодательным изменениям, 
но в настоящее время индустрия рабо-
тает над совершенствованием текущих 
механизмов борьбы с этим негативным 
явлением, а также использует существу-
ющие возможности для защиты сво его 
контента, сказали в пресс-службе Ivi.

Удобный сервис с хорошей систе-
мой рекомендаций, доступный на всех 
устройствах, всегда будет предпочти-
тельнее пиратского, считает замести-
тель гендиректора Premier Макар Ко-
жухов.

— Для этого продолжаем выпускать 
оригинальные проекты, делаем упор 
на точечные крупные фильмы и синер-

гию с каналами. Также большое количе-
ство ресурсов и инвестиций направля-
ем на улучшение технической стороны 
сервиса, — отметил топ-менеджер.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции анимационного кино Ирина Масту-
сова считает, что в целом российские 
сервисы предоставляют множество 
возможностей, расширяют библиоте-
ку за счёт originals-проектов, азиатско-
го, а также нишевого европейского кино, 
которое завоёвывает всё большую по-
пулярность. Но пользователи пиратско-
го контента продолжают его смотреть, 
так как просто привыкли к этому.

Она добавила: по данным аналити-
ков онлайн-кинотеатра KION, в первом 
квартале 2023-го по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года из-
менился спрос на детский контент. Так, 
значительную часть в общей доле заня-
ли тайтлы российского производства — 
34,4%, на втором месте — американский 
контент с долей 19,95%.

По словам Ирины Мастусовой, у рос-
сийского зрителя в целом появилась 
привычка смотрения онлайн-кинотеа-
тров. Она полагает, что эта тенденция 
уже не изменится, а будет только укре-
пляться с ростом индустрии.

МНЕНИЕ

Начало раскопок у царского ремесленного комплекса в окрестностях 
археологического памятника Ком-Туман, 3000 лет до Р.Х.

Яна Штурма, Наталья Смирнова

С амая сложная ситуация с эвакуа-
цией людей после разрушения 

Каховской ГЭС сложилась в городах 
Голая Пристань и Алёшки, сообщили 
8 июня власти Херсонской области. 
Там уровень Днепра поднялся на 12 м. 
За последние дни с крыш и верхних 
этажей с помощью плавсредств спас-
ли уже 344 человека, в том числе ма-
ломобильных и детей. В организации 
эвакуации МЧС активно помога-
ют местные жители, которые выво-
зят людей на своих лодках, переда-
ёт с места событий корреспондент 
«Известий». Всего из зоны затопле-
ния за трое суток эвакуировали уже 
более 4 тыс. человек. Не обошлось 
без жертв — по последним данным, 
в результате катастрофы погибли 
пять человек, ещё около 60 — с пере-
охлаждением и острыми сердечными 
заболеваниями — находятся в боль-
ницах. О том, как проходит эвакуа-
ция, — в материале «Известий».

После разрушения Каховской 
ГЭС на левом берегу Днепра в Хер-
сонской области затопленными 
оказались свыше 14 тыс. домов, со-
общил 8 июня замглавы МЧС РФ 
Анатолий Супруновский. Наибо-
лее сложная ситуация в городах 
Голая Пристань и Алёшки, где уро-

вень Днепра поднялся на 12 м, рас-
сказал председатель правитель-
ства Херсонской области Андрей 
Алексеенко.

Вода на дороге, ведущей в Го-
лую Пристань, появляется задолго 
до подъезда к городу, свидетельству-
ют с места событий корреспонден-
ты «Известий». Она заливает дворы, 
поля и кладбища — в зоне затопле-
ния их оказалось уже пять, сообщи-
ли в МЧС.

Мужчина, ожидавший на «бере-
гу», рассказывает нам, что ждёт эва-
куации родственников — вот-вот 
должны привезти его сына, невест-
ку и других родственников.

— Не успели вовремя эвакуиро-
ваться. Их дом полностью затоплен — 
они пережидали на крыше, но вскоре 
и она начала рушиться, — посетовал 
мужчина.

В самом городе вода доходит 
до первых-вторых этажей домов. 
На одной улице из-под неё выгляды-
вает только крыша дома, на другой — 
на пригорке — стоят коровы по пузо 
в воде. Ощущается сильное течение. 
Оно уже унесло несколько домов.

Как сообщал накануне Андрей 
Алексеенко, из-за разрушения ГЭС 
скорость течения Днепра вырос-
ла в десять раз, и во многие проб-
лемные места не добраться даже 
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С крыши снесло
Как проходит эвакуация после прорыва Каховской ГЭС
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Добрая воля

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

С ериалов, рассказывающих о пред-
ставителях какой-либо нужной 

и важной профессии, на наших видео-
ресурсах предостаточно. Есть среди них 
крепкие, хорошие, достойные.

Лидерство прочно удерживают 
картины про служителей закона, что 
неудивительно: у авторов есть воз-
можность и детективную интригу за-
крутить, и саспенса добавить, и пока-
зать, каков герой в жизни: соединить, 
так сказать, психологическое с произ-
водственным.

Не обойдены и люди других про-
фессий — врачи, спортсмены, педаго-
ги. Традиционно пользуются спросом 
творческие специальности, за послед-
ние пару месяцев их список обога-
тился двумя сагами — про драмтеатр 
и про балет. Даже представительницы 
древнейшей профессии удостоились 
своей сериальной ниши и ожидаемо 
хорошо зашли.

Смотреть есть что, конкуренция 
большая, побеждает сильнейший.

Чем на этом фоне так притягателен 
«Плейлист волонтёра», от серии к се-
рии набирающий просмотры?

Тем, что волонтёром-поисковиком 
может стать любой человек, сидящий 
у экрана. Для этого не нужно оканчи-
вать специальные учебные заведения 
и годами набираться опыта. Достаточ-
но взять трубку и позвонить в отряд. 
Точно так же любой может стать кли-
ентом этих ребят — потеряться, про-
пасть, исчезнуть, да мало ли как судь-
ба решит распорядиться.

Иными словами, степень иденти-
фикации с персонажами по обе сторо-
ны баррикад в «Плейлисте волонтёра» 
высока. Соответственно, высока и сте-
пень нашей вовлечённости в происхо-
дящее на экране, а это всегда гарантия 
интереса по нарастающей.

По жанру сериал (режиссёр Мак-
сим Свешников) — дорожная история. 
Манера — документальная, тон — по-
вествовательный, градус эмоций да-
лёк от повышенного, что не вяжется 

с трагичностью некоторых сюжетов, 
но объяснение есть: поданы они через 
восприятие поисковиков, а те ко всему 
привычные.

В каждой серии одно-два путеше-
ствия из начального пункта А в ко-
нечный пункт В, успешное или не-
успешное, как фишка ляжет. Находят 
человека всегда, не всегда живым.

Есть красивые ландшафтные кад-
ры: осень, лес, река, снятые как бы 
между прочим, что тоже понятно — ге-
рои не природой любоваться туда от-
правляются.

В основе сериала — одноимённая 
повесть, вышедшая в 2020 году. Из до-
статочно сумбурного чтива в сти-
ле true story сделан крепкий сцена-
рий. Автор повести и сценария — одно 
и то же лицо: журналист Артём Ля-
шенко, участник поисковых миссий 
отряда «ЛизаАлерт». И книга, и фильм 
во многом автобиографические.

Главного героя — Мишу Штапи-
ча играет Иван Янковский, и это тоже 
удача. Актёр умеет выразительно мол-
чать, но до поры до времени его персо-
нажу и не требуется много говорить.

В первых кадрах видим, как Миша 
в глубоком похмелье, избитый 
и ограб ленный, приходит в себя у же-
лезнодорожных путей, бредёт домой 
и у подъезда замечает ориентировку 
со своей фотографией. Мать, отчаяв-
шись дождаться непутёвого сына, по-
звонила в поисковую службу.

Далее начинается история о том, 
как из потеряшки вырастает волон-
тёр-поисковик, сначала рядовой от-
рядник, затем руководитель-коорди-
натор. Проблемы, в том числе личная 
неустроенность и приступы алко-
голизма, остаются при герое, но его 
жизнь обретает цель и смысл, причём 
далёкие от обыденных, можно ска-
зать — священные. Не денег зарабо-
тать, быт наладить и с пивом посидеть, 
а человека спасти.

Примерно то же происходит с его 
коллегами-волонтёрами. В большин-
стве своём это обычные горожане 
со множеством бытовых и личных не-
урядиц. Всё это становится ничтож-
ным, когда люди выходят на поиск. 
Отряд для них — жизнь, вне его — су-
ществование. Спасая других, они спа-
сают себя. Сами герои о высоких мате-
риях не рассуждают — работают.

Разбираются в картах, классифи-
цируют потерявшихся (для каждо-
го типа есть своя технология поиска), 
умеют оказывать срочную медицин-
скую помощь, разбирать завалы, чи-
тать следы, ориентироваться в суро-
вых природных и погодных условиях 
и, конечно, разговаривать с людьми, 
выуживать даже крупицы информа-
ции.

Всё это надо делать быстро. Не по-
спешишь — потеряешь время, а оно, 
кстати, самый главный герой фильма. 
Главнее Миши Штапича и его друзей.

Командир поискового отряда, со-
брав бойцов на учения, объявля-
ет: «Поиски — всегда борьба со вре-
менем». И это не просто декларация. 
Время в этом деле никогда не рабо-
тает во благо. Его должно хватить, 
но его не хватает.

Ребёнок, поспорив с матерью, убе-
жал в лес и не вернулся.

Девушка — отличница, скромница, 
маму всегда слушала — пропала око-
ло многолюдного посёлка.

Пожилые соседи отправились 
за грибами, женщина отстала 
от спутника, а, придя в условлен-
ное место, обнаружила, что нет его — 
исчез.

Волонтёрам нужно опросить сви-
детелей, выработать план поисков, 
пройти маршрут. Штука в том, что 
реальные прототипы потерявших-
ся погибли, не дождавшись помощи. 
По каждому случаю известно, сколь-
ко времени прошло с момента, ког-
да человека видели в последний раз, 
до момента смерти.

Задача поисковиков — сократить 
этот коридор, обнаружить пропавше-
го, когда ему ещё можно было помочь. 
Все группы своих условных потеря-
шек находят живыми, то есть рабо-
та над ошибками прошла успешно. 
Но это, повторюсь, учения. А тех, по-
гибших, уже не вернуть.

Время-убийца неумолимо. Время-
врач, затягивающее моральные раны 
(тот же Штапич винит в гибели одно-
го из пропавших себя), в отношении 
волонтёров тоже не сильно работа-
ет, и фильму удаётся чётко это сфор-
мулировать.

Бывших поисковиков не быва-
ет, как не бывает бывших оперов. Че-
ловек, освоивший экстремальную 
специальность, всегда готов к ней 
вернуться, какими бы тяжёлыми 
ни были воспоминания.

В пожилом путешественнике, оди-
ноко бредущем по оживлённой трас-
се, опытный глаз сразу распознает 
потеряшку с деменцией, потому что 
поисковик, сам того не желая, мир 
отсматривает на предмет наличия 
нуждающихся в помощи.

Впереди ещё три серии «Плей-
листа волонтёра». Наверняка 
кто-то из персонажей произнесёт 
ключевые слова одноимённой пове-
сти: «Люди устали судить и думать 
о происходящем. Им нужна цель, бес-
спорная и понятная. И она есть: поиск 
и спасение. Ниша без конкурентов 
на рынке. Партия, в которой любая 
политика всегда ниже главного».

Жарко — холодно
Что принесут погодные аномалии июня

Ксения Набаткина 

Погодные аномалии фиксируются 
в июне по всей стране, рассказа-

ли «Известиям» метеорологи. В Красно-
дарском крае — нехарактерные для это-
го периода продолжительные дожди, 
там подтоплено несколько территорий. 
Из-за ливней с грозами, града и шквали-
стого ветра экстренное предупрежде-
ние на Кубани продлевалось несколь-
ко раз. А Сибирь бьёт температурные 
рекорды — там установилась длитель-
ная жара, в некоторых регионах темпе-
ратура достигает 39 градусов. Экстре-
мальная жара негативно сказывается 
как на урожае, так и на здоровье людей, 
предупреждают эксперты. Не меньши-
ми потерями сельскому хозяйству гро-
зят и наводнения.

Режим ЧС из-за погодных явлений 
в начале июня пришлось вводить сра-
зу в нескольких регионах. Из-за ливней 
с грозами, града и шквалистого ветра 
экстренное предупреждение в Крас-
нодарском крае, введённое ещё 20 мая, 
продлевалось несколько раз. Кроме того, 
сейчас на Кубани действует режим ЧС 
муниципального характера — на месте 
обрушения участка дороги из-за схо-
да оползня. После мощных и продолжи-
тельных дождей там остаются подто-
пленными несколько территорий.

В четверг, 8 июня, ливни обрушились 
и на Приморье. Мощные дожди с гроза-
ми прошли во Владивостоке. По улицам 
города хлынули потоки воды, в некото-
рых районах города её уровень поднял-
ся до полуметра — это видно по кадрам 
с места событий, которые очевидцы раз-
мещают в соцсетях.

Приморский гидрометцентр из-за  
активных атмосферных фронтов объ-
явил штормовое предупреждение 
на 9 и 10 июня. Ожидаются грозы, силь-
ные дожди и порывы ветра до 23 м/с. 
Метеорологи предупреждают, что 
возможны подтопления пониженных 

территорий. Главное управление МЧС 
России по Приморскому краю рекомен-
довало воздержаться от поездок за пре-
делы населённых пунктов, а владельцам 
маломерных судов — от выхода в море.

Мэр Владивостока Константин Ше-
стаков призвал работодателей 9 июня 
перевести сотрудников на удалённый 
режим. А занятия в Дальневосточном 
федеральном университете в этот день 
пройдут онлайн.

Экстремально началось лето и на юге 
Западной Сибири, рассказал «Извести-
ям» научный руководитель Гидромет-
центра России Роман Вильфанд. Там 
установилась нетипичная для этой ча-
сти страны жаркая погода. Например, 
в четверг в Красноярске, Омской, Том-
ской, Новосибирской областях — до 37–
39 °C. 7 июня абсолютный максимум для 
этого дня за 55 лет наблюдения зафик-
сирован в Барнауле, где температура 
поднялась до 38,5 °C, в Томске (35,6 °C), 
в Новосибирске (37,2 °C) и в Кемерово 
(35,7 °C).

А вот с пятницы, 9 июня, придёт дол-
гожданное понижение температуры, по-
обещал метеоролог.

— Но после жаркой погоды изменения 
всегда сопровождаются опасными яв-
лениями. Например, в Омской области 
прогнозируются дождь, гроза, град, ве-
тер до 23 м/с. В Томской области — лив-
невый дождь, гроза, ветер до 24 м/с, — 
предупредил синоптик.

В некоторых регионах в ближайшие 
дни могут и вовсе грянуть заморозки, 
предостерёг Роман Вильфанд.

— Заморозки планируются в Забайка-
лье и, что редко бывает на европейской 
территории России, в Ленинградской, 
Новгородской, Псковской областях, 
а также в Карелии, — сообщил он.

Погодные аномалии могут нанести 
урон как сельскому хозяйству, так и че-
ловеку, предостерегли эксперты. Напри-
мер, сильная жара, установившаяся сей-
час в Сибири, — очень опасное явление.

— Когда температура в течение дли-
тельного времени превышает отметку 
35–37 °C, что примерно на 10–12 граду-
сов выше многолетних значений, это 
негативно сказывается и на состоянии 
человека, и на вегетации сельхозкуль-
тур — и озимых, и ранних яровых, — по-
яснил Роман Вильфанд.

Несмотря на это, урожай в этом году 
прогнозируется хороший, отметил он.

Аномальная жара ударяет и напря-
мую по здоровью человека: тепловые 
волны обостряют заболевания сердеч-
но-сосудистой системы, рассказал ген-
директор и основатель экологического 
сервиса «Сохрани лес» Андрей Хороши-
лов. Усиливаются смог и загрязнение 
воздуха, что провоцирует обострение 
лёгочных заболеваний, добавил он.

Для человека и хозяйственной дея-
тельности, по его словам, наводнения 
могут оказаться опаснее пожаров: в пер-
вую очередь из-за загрязнения источни-
ков питьевой воды, эрозии почвы, унич-
тожения посадок и урожая.

— Всё это может повлиять и на эконо-
мику — колоссальные ресурсы отвле-
каются на ликвидацию последствий 
чрезвычайных ситуаций и восстанов-
ление после лесных пожаров, наводне-
ний и других погодных бедствий. Это 
приводит к дисбалансу в бюджетах ре-
гионов, поскольку нарушается работа 
таких секторов, как сельское хозяйство, 
рыболовство и туризм, — сообщил он.

Ещё один неприятный тренд — эро-
зия почвы, рассказал эксперт по вопро-
сам изменения климата Михаил Юлкин.

— Последние исследования состоя-
ния Земли в контексте глобального из-
менения климата показывают: проис-
ходит потеря углерода из почвы, и она 
становится менее плодородной, — за-
явил он «Известиям».

Жара летом в Сибири становится уже 
закономерностью, обратил внимание 
Михаил Юлкин. Он считает это след-
ствием глобального изменения климата.

— Жаркая погода приходит теперь 
в Зауралье значительно раньше, чем 
это бывало ранее. И показывает тем-
пературные уровни гораздо выше, чем 
мы привыкли видеть, — сообщил он.

Кроме того, поменялась фаза океан-
ских течений, то есть произошёл вы-
брос тепла из Атлантического океана. 
Поэтому можно ожидать, что прилега-
ющие к Атлантике регионы будут испы-
тывать перегрузки жары.

— Когда эта волна тепла добежит 
до нас и насколько долго она тут завис-
нет, сказать с уверенностью пока нель-
зя. Но большинство климатологов это-
го ожидают, — сообщил Михаил Юлкин.

Но опасные ситуации летом труд-
нее прогнозировать, нежели зимой, при 
этом встречаются они в жаркое время 
чаще, чем в холодное, предупредил Ро-
ман Вильфанд.

Общество Культура
МНЕНИЕ

 

на спецтехнике — лодки остаются 
единственным вариантом. Именно 
на них и вывозят людей, не успев-
ших эвакуироваться за первые два 
дня затопления. Этим занимаются 
и сотрудники МЧС, и сами местные 
жители.

— Мы забираем не только сво-
их знакомых, но и всех, кому нуж-
на помощь. Иногда кричим наобум, 
и из затопленных домов слышим от-
клики, — рассказала жительница Го-
лой Пристани.

— Никогда не думал, что такое 
в нашем регионе будет, — вторит ей 
сотрудник МЧС. — У нас такой край 
вроде засушливый. По морю ходили, 
людей вытаскивали. Но что по ули-
цам Голой Пристани будем ходить 
на лодке, представить не могли.

С помощью плавсредств с крыш 
и верхних этажей в Голой Приста-
ни и Алёшках спасли уже 344 чело-
века, рассказал Андрей Алексеен-
ко. Среди них много маломобильных 
и детей.

Спасение людей осложняют об-
стрелы со стороны ВСУ. 8  июня 
от взрыва в пункте эвакуации граж-
данских лиц погибли два человека, 
в том числе беременная женщина, 
сообщили власти региона.

Всего из зоны затоплений за трое 
суток эвакуировали уже более 4 тыс. 

жителей. Большинство спасённых 
разместились у родственников, 
лишь около 500 человек решили 
отправиться в пункты временно-
го размещения, сообщил замглавы 
МЧС России Анатолий Супрунов-
ский. По его словам, материальную 
помощь пострадавшим начнут вы-
плачивать с 12 июня.

По последним данным, в регио-
не организовали более 60 пунктов 
временного размещения на 5,5 тыс. 
человек. Если они будут заполнены, 
МЧС организует вывоз людей в дру-
гие регионы, уверил Анатолий Су-
пруновский.

По состоянию на 8 июня погиб-
шими в результате ЧП числятся 
пять человек, сообщал мэр Новой 
Каховки Владимир Леонтьев. Число 
доставленных в больницы местных 
жителей достигло 60, заявила зам-
губернатора Херсонской области 
по работе с эвакуированными жи-
телями Татьяна Кузьмич.

— Это, как правило, маломобиль-
ные, люди в возрасте, — сказала она 
в эфире телеканала «Россия 24», до-
бавив, что число пострадавших по-
стоянно растёт.

У пострадавших преимуще-
ственно диагностируют переох-
лаждение и острые сердечные за-
болевания.
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КИНООБЗОР

«СНЕГИРЬ» (16+)

«ВПЕРЁД!» (16+)

«ПАРИЖ, 13-Й ОКРУГ» (18+)

«РОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНД» (16+)

Олег Клещев 

Режиссёр: Борис Хлебников.  
В ролях: Александр Робак, Тимофей 
Трибунцев, Евгений Сытый, Сергей 
Наседкин, Михаил Кремер.

«Снегирь» открывал 45-й Московский 
международный кинофестиваль в апре-
ле. В основу сюжета лёг роман «Три ми-
нуты молчания» Георгия Владимова, 
который был написан ещё в 1969 году, 
но назвать новинку экранизацией нель-
зя. Хлебников внёс много изменений — 
начиная с главных героев и заканчивая 
названием корабля (в романе он был 
«Скакун»).

По сюжету два молодых парня — Ни-
кита и Максим попадают на борт рыбо-
ловного судна «Снегирь». Оба — студен-
ты мореходки. Команда от пополнения 
не в восторге, но отказаться от новичков 
не может. В чёрством и сугубо мужском 
коллективе юноши осваивают азы су-
ровой профессии. Фильм можно разде-
лить на две части: в первой на переднем 
плане оказывается конфликт поколений, 
а во второй — самоотверженный подвиг 
во время жестокого шторма.

Примечательна почти документаль-
ная точность, с которой Хлебников (и ве-
ликолепный оператор Алишер Хамид-
ходжаев) показывает работу команды 
«Снегиря». Вместе с Никитой и Макси-
мом зрители узнают о тонкостях мор-
ского рыболовного промысла, а также 
о смертельных опасностях, от которых 
не застрахованы даже опытные моряки. 
Чтобы расстаться с жизнью, достаточно 
сделать один лишний шаг.

Режиссёр: Тимоти Скотт Богарт.  
В ролях: Джереми Джордан, Уиз Ха-
лифа, Джейсон Айзекс.

Изначально о создании фильма объ-
явили ещё в сентябре 2011 года, но проект 
никак не могли завершить из-за посто-
янных переносов. Фильм рассказывает 
о Ниле Богарте (отец режиссёра) и исто-
рии основания звукозаписывающего 
лейбла Casablanca Records — одной из са-
мых влиятельных компаний музыкальной 
индустрии Америки 1970-х. Ей приписы-
вали открытие таких известных испол-
нителей, как Kiss, Донна Саммер, Gladys 
Knight & The Pips, T. Rex, The Isley Brothers 
и Village People.

События фильма разворачиваются 
в 1970-е. Харизматичный авантюрист Нил 
Богарт сумел найти инвесторов, которые 
бы вложились в его проект — студию зву-
козаписи. На пути к успеху его ждут проб-
лемы на личном фронте, наркотическая 
зависимость и умопомрачительные ве-
черинки.

Режиссёр: Жак Одиар.  
В ролях: Люси Чжан, Макита Самба, 
Ноэми Мерлан, Дженни Бет, Камилль 
Леон-Фюсьен, Осеан Кайрати.

Среди наиболее известных работ 
крупнейшего французского режиссё-
ра Жака Одиара — «Братья Систерс», 
«Дипан», «Пророк», все они получали 
престижные награды международных 
кинофестивалей. «13-й округ» номини-
ровали на «Золотую пальмовую ветвь» 
Канна-2021 (тогда лента получила награ-
ду в номинации «Лучший композитор») 
и премию «Сезар» в 2022 году. Над сце-
нарием новинки совместно с Одиаром 
работали ещё пять успешных режиссё-
ров и сценаристов: Селин Сьямма, Леа 
Мисиус, Селин Дево, Томас Бидеген и Ни-
коля Ливекки.

События фильма разворачиваются 
в наши дни в Париже. Уроженка Тайва-
ня Эмили живёт в бабушкиной кварти-
ре и работает в кол-центре, хотя имеет 
диплом политолога. В свободную ком-
нату заселяется преподаватель Камиль. 
Соседи быстро сближаются и становят-
ся любовниками, но всё меняется, когда 
в их отношения вклинивается францу-
женка Нора из Бордо.

Режиссёр: Ернар Нургалиев.  
В ролях: Жандос Айбасов, Ербол Сем-
кулов, Ерик Жолжаксынов.

Казахстанское кино переживает пе-
риод подъёма. На картины Адильхана 
Ержанова, Акана Сатаева, Аскара Уза-
баева, Ернара Нургалиева и других ре-
жиссёров всё чаще обращают внимание 
международные фестивали и крити-
ки. «Вперёд!» уже был удостоен приза 
италь янского киносмотра Paladino d’Oro, 

фильм также одержал победу на Меж-
дународном кинофестивале Леонида 
Хромова (LKIFF).

Два брата — Аскар и Бекзат пода-
лись в воры после смерти отца — жить 
на что-то надо. Судьба даёт им шанс всё 
изменить: в их родной аул приезжает 
тренер по лёгкой атлетике, чтобы най-
ти талантливую молодёжь. Он застал 
их за очередным ограблением, но разгля-
дел скрытый потенциал. Несмотря на воз-
ражения парней, через изнурительные 
тренировки тренер пытается дать им но-
вую цель в жизни. Один из них сможет по-
бороться с чемпионом мира на марафон-
ской дистанции.

Одиар не только рассказывает о лю-
бовном многоугольнике миллениалов, 
но и затрагивает темы мультикультура-
лизма, одиночества в век социальных 
сетей и проблему профессионального 
кризиса.
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Спорт

Обменный фон
Проворов покидает «Филадельфию», Худобин вернётся в Россию

Артур Хайруллин

З а океаном в самом разгаре финаль-
ная серия Кубка Стэнли, в которой 

«Вегас» уверенно выиграл два первых 
матча у «Флориды». Но и помимо фина-
ла новостей в НХЛ хватает, в том числе 
касающихся российских игроков. О том, 
зачем «Филадельфия» обменяла своего 
лучшего защитника Ивана Проворова, 
почему Владислав Гавриков не вышел 
на рынок свободных агентов, а продлил 
контракт с «Лос-Анджелесом», где про-
должат карьеру Антон Худобин и Дмит-
рий Орлов, — в материале «Известий».

Иван Проворов в этом сезоне был 
признан лучшим защитником «Фила-
дельфии», но это не спасло его от об-
мена. Клуб затеял перестройку и изба-
вился от игрока с солидным контрактом, 
который действует ещё два года. Вме-
сто этого «Флайерз» получили врата-
ря Кэла Петерсена, защитника Шона 
Уокера и выбор в первом раунде драф-
та от «Лос-Анджелеса». Забавно, что 
«Кингз» в этом обмене получили 30% 
от контракта Проворова, а сам игрок 
отправился в «Коламбус». Но «королям» 
нужно было скинуть контракт Петерсе-
на, чтобы подписать Владислава Гаври-
кова, так что не удивляйтесь!

При этом карьера Проворова в по-
следние годы неприятным образом ка-
тится вниз. Да, болельщики признали 
его лучшим защитником команды, од-
нако выбор там был невелик. Два сезо-
на подряд Проворов стабильно в ми-
нусе по показателю полезности: «–20» 
и «–17». Если такую статистику можно 
поставить под вопрос, то вот ещё циф-
ры: Иван — худший в «Филадельфии» 
прошлого сезона по количеству потерь — 
85 (второй — защитник Тони Деанджело 
с 57 ошибками).

— Это [обмен Проворова] было непро-
стое решение, — цитирует пресс-служба 
«Филадельфии» генерального менедже-
ра Даниэля Бриера. — Приходится рас-
ставаться с хорошим игроком, чтобы 
получить хорошие активы. Мы почув-
ствовали, что такая сделка имеет для 
нас смысл. Иван был нашим воином. 
Он проводил на льду много времени, 
это сильный защитник. Я считал, что 
это игрок топ-пары обороны для нашей 
команды. Но за выбор на глубоком драф-
те приходится платить. Получение ещё 
одного пика первого раунда было для 
меня главным приоритетом. Это также 
даёт шанс нашим молодым защитникам.

Конечно, хочется верить, что сме-
на обстановки положительно скажет-

ся на развитии 26-летнего хоккеиста. 
В «Коламбус» приходит Майк Бэб-
кок, жёсткий тренер, который обя-
зательно наведёт порядок в этом 
гнезде. При нём игроки оборо-
ны способны серьёзно 
прогрессировать. 
Огайо  — тихий, 
с п о к о й н ы й 
штат, в кото-
ром журнали-
сты и болель-
щики не давят 
на игроков с тре-
бованием выи-
грывать по Кубку 
Стэнли каждый месяц, 
а пресса не полощет тебя 
за любую ошибку. Здесь Про-
воров сможет выдохнуть.

Российскому болельщику 
вновь будет интересен «Ко-
ламбус»: помимо Проворова 
там уже играют Егор Чина-
хов, Кирилл Марченко, вра-
тарь Даниил Тарасов, а так-
же приедет бывший форвард 
«Ак Барса» Дмитрий Воронков.

Всю карьеру в НХЛ 
з а щ и т н и к В л а д и с -
лав Гавриков провёл 

в «Коламбусе», пока перед дедлайном 
нынешнего сезона его не обменя-

ли в «Лос-Анджелес». В городе ан-
гелов россиянин проявил себя 
отлично и вполне мог выйти 

на рынок свободных агентов, 
но предпочёл подписать но-

вое соглашение с «Кингз».
За два года в «Лос-

Анджелесе» Гавриков 
должен получить 

$11,75 млн, причём 
в контракте про-
писан полный 
запрет на обмен. 
Как заявил агент 

хоккеиста Дэн 
Мильштейн, Вла-
дислав не рас-

сматривал дру-
гой срок контракта. 

По окончании ново-
го соглашения Гаврикову 

будет 29 лет, и тогда он сно-
ва сможет выйти на рынок 

свободных агентов.
В этом сезоне «Лос-

А н д ж е л е с »  у в е -
рен но п роби л-

ся в плей-офф, 

но в первом же раунде вылетел от «Эд-
монтона» (2–4).

— Перспективы у «Кингз» непло-
хие — в системе клуба много талантли-
вой молодёжи, а подписание Гаврико-
ва стабилизирует оборону, — отметил 
«Известиям» обладатель Кубка Стэнли, 
олимпийский чемпион Валерий Камен-
ский. — Так что российский защитник 
вряд ли будет пропускать плей-офф 
в ближайшие годы.

Вратарь Антон Худобин доигры-
вал сезон в «Чикаго», и уже понятно, 
что клуб не оставит ветерана в соста-
ве. Скорее всего, карьера 37-летнего 
россиянина в НХЛ подходит к концу, 
а слухи отправляют его в «Ладу» (клуб 
из Тольятти возвращается в КХЛ). А вот 
нападающий «Вегаса» Иван Барбашёв 
после шикарной игры в плей-офф и по-
тенциального кубка может рассчиты-
вать на солидное повышение контрак-
та. У «Вегаса» мало места под потолком, 
так что вполне вероятно, что Барбашев 
выйдет на рынок свободных агентов.

— В «Сент-Луисе» Иван играл в более 
силовых звеньях и выполнял немного 
другую роль, — приводит слова настав-
ника «Вегаса» Брюса Кэссиди пресс-
служба НХЛ. — Там он в основном уча-
ствовал в отборе шайбы и завершал 

силовые приёмы по всей площадке. 
Он всё ещё делает это здесь, но мы пре-
доставили ему больше возможностей 
набирать очки. Я не знаю как, но всё, 
что он делал в «Сент-Луисе», работа-
ло. Но есть область, где мы думали, 
что сможем получить от него больше, 
и он это сделал. Он может играть на не-
больших площадках, он отлично ви-
дит партнёров.

Вла д и м и р Тарасен ко неп ло-
хо вписался в состав «Рейнджерс», 
но и он вряд ли останется в коман-
де. Скорее всего, нападающий полу-
чит контракт в новой команде, а спрос 
на него должен быть серьёзным — Тара-
сенко всё ещё умеет забивать. Расцвёл 
в «Далласе» и Евгений Дадонов, кото-
рый наверняка получит новое пред-
ложение от клуба: в состав «Старз» 
российский нападающий вписался 
идеально.

Защитником Дмитрием Орловым 
очень довольны в «Бостоне», но смогут 
ли они выиграть конкуренцию за игро-
ка? Сам Орлов пока не раскрывает карт, 
но очевидно, что недостатка в предло-
жениях у него не будет. Скорее всего, 
продолжит карьеру в одном из клубов 
НХЛ и Семён Варламов: опытный вра-
тарь по-прежнему в порядке.

Спасти на ленточке
Сыграет ли Сафонов в суперфинале Кубка России

Алексей Фомин

К то будет защищать ворота «Краснода-
ра» — едва ли не главная интрига на-

кануне суперфинала Кубка России, в ко-
тором южный клуб встретится с ЦСКА. 
Звезда «быков» — основной голкипер 
Матвей Сафонов — в последнее время 
допустил ряд результативных ошибок, 
тогда как его молодой сменщик Станис-
лав Агкацев отметился уверенной игрой 
против тех же армейцев в игре чемпио-
ната (0:0). Для обеих команд матч будет 
крайне важным — «Краснодар» за всю 
свою, пусть и недолгую историю не вы-
играл ещё ни одного титула, а ЦСКА по-
следний трофей (Суперкубок России) 
брал в 2018 году, а Кубок и вовсе в 2013-м.

Недавний матч чемпионата между 
«Краснодаром» и ЦСКА прошёл с пре-
имуществом южан. Отлично выгля-
девшие всю весну армейцы сыгра-
ли, пожалуй, худшую свою игру после 
зимней паузы. «Быки» имели терри-
ториальное преимущество, создали 
больше моментов, но в середине вто-
рого тайма из-за глупого удаления 
оказались в меньшинстве. После это-
го ЦСКА попытался добиться победы, 
имел ряд возможностей забить, но в це-
лом не наиграл на три очка.

В итоге матч закончился вничью 
0:0. Это могло лишить армейцев сере-
бра. Но неудачная игра преследовав-
шего их «Спартака» и разгром «Ростова» 
в последнем туре со счётом 4:1 позво-
лили армейцам всё-таки занять второе 
место в чемпионате.

На следующий день на церемонии 
закрытия сезона РПЛ наставника ЦСКА 
Владимира Федотова признали лучшим 
тренером сезона. Но он и его команда 
повторяли: главный матч впереди.

В упомянутой игре чемпионата ар-
мейцы не смогли победить «Краснодар» 
во многом из-за игры вратаря «быков» 
Станислава Агкацева, совершившего 
ряд сумасшедших сейвов. При этом Аг-
кацев — лишь дублёр Матвея Сафонова, 
которому тогда дали отдохнуть.

Проблема в том, что этой весной Са-
фонов выступает не лучшим образом. 
И после возвращения в основу голки-
пер сборной России допустил ошиб-
ку в игре последнего тура против гроз-
ненского «Ахмата» (2:2). Поэтому сейчас 
интригой является то, на кого поставит 
в суперфинале главный тренер «Крас-
нодара» Владимир Ивич — на главную 

звезду и проверенного годами Сафо-
нова или находящегося в лучшей фор-
ме Агкацева.

— Такая вратарская дилемма перед 
решающим матчем — всегда пробле-
ма для тренера, — заявил «Известиям» 
бывший полузащитник «Краснодара» 
Максим Деменко. — За Сафонова гово-
рят опыт и статус. Наверняка партнёры 
привыкли к нему. Но есть ли у самого 
Матвея и остальных игроков уверен-
ность в его силах сейчас, после неу-
дачных матчей? С другой стороны, как 
классный вратарь, он вполне может на-
строиться на ЦСКА. Агкацев явно в луч-
шей форме, но неясно, сумеет ли он пси-
хологически выдержать напряжение, 
которое предполагает решающий матч 
Кубка, когда «Краснодар» близок к исто-
рическому достижению.

Особый формат Кубка России, 
придуманный в этом сезоне в связи 
с отстранением наших клубов от ев-
рокубков, заставил даже название ре-
шающего матча чуть поменять. Теперь 
он является не финалом, а суперфина-
лом. А финалы уже сыграны на преды-
дущей стадии в двух сетках, когда ЦСКА 
в «Пути РПЛ» прошёл екатеринбургский 
«Урал» (1:1; 2:1), а затем его же в «Пути ре-
гионов» одолел «Краснодар» (3:1).

Чтобы дойти до суперфинала, «Крас-
нодару» понадобилось сыграть 13 мат-
чей, а ЦСКА — 11. Тогда как в классиче-
ском формате турнира, без групповых 
этапов, когда клубы РПЛ начинали 
с 1/16 финала, для этого нужно было 
максимум десять игр, если на каждой 
стадии противостояния шли из двух 
матчей.

А поскольку чаще всего они прово-
дились в одну игру, для выхода в фи-
нал достаточно было провести четыре 
победные встречи. Но в этот раз всем 
пришлось играть по шесть матчей груп-
повых этапов, а затем огромное количе-
ство встреч в плей-офф. При этом вылет 
в плей-офф из «Пути РПЛ» ещё не лишал 
клубы шансов на трофей, так как они 
попадали в «Путь регионов».

Гоша Чернов

Б разильский полузащитник «Зенита» 
Малком признан лучшим игроком се-

зона РПЛ-2022/23 по опросу футболистов 
и по оценкам «Спорт-Экспресса». И это 
легко объяснить. Малком — лучший бом-
бардир (23 гола), в топ-5 по голевым пе-
редачам (7), в топ-3 по ключевым пере-
дачам с игры. В своём третьем сезоне 
в Санкт-Петербурге он наконец-то стал 
настоящим вожаком «Зенита», компен-
сировал отсутствие забивных форвар-
дов, очень стильно играл и легко пере-
ключался между разными зонами — так 
разнообразно в нашем чемпиона-
те не доминировал никто. В интервью 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» Мал-
ком подвёл итоги успешного сезона, 
выделил своих коллег и рассказал, как 
отреагировал на слова Артёма Дзю-
бы, который назвал «Зенит» командой 
из Рио-де-Жанейро.

Недавно ты стал отцом. И, судя по соц-
сетям, не ожидал, что Габриэль появит-
ся на свет так рано: 13 мая отмечал чем-
пионство, а уже утром 14-го родился сын. 
Как и где встретил это событие?

Изначально роды были назначены 
на 22 мая, поэтому у меня возник чёткий 
план, проговоренный с тренерским шта-
бом: я должен был сыграть свой послед-
ний матч в сезоне в Оренбурге 20 мая, 
после чего улететь в Бразилию. Очень 
хотел присутствовать при родах, пото-
му что для меня и моей девушки Лети-
сии это первый ребёнок.

Но Габриэль решил не ждать. 13 мая 
провели встречу с «Краснодаром», по-
сле которой всей командой отправились 
на чемпионский парад, а затем поеха-
ли отмечать праздник. Когда прибыли 
в ресторан, Летисия сообщила, что на-
чались схватки. Я тут же сорвался до-
мой и спешно начал собирать чемода-
ны и искать авиабилеты. Уже понимал, 
что на роды опоздал, но хотел как мож-
но раньше увидеть сына.

В тот же день ты отправился в Бразилию, 
причём летел регулярными рейсами. Тя-
жело так добираться?

Ранним утром прыгнул в машину — 
нашёл ближайший рейс до Парижа, 
а уже из Франции отправился в Брази-
лию. Когда взял на руки Габриэля, ис-
пытал невероятное чувство — лучшее 
в жизни!

В чём причина твоей высокой результа-
тивности в этом сезоне?

Чувствую, что находился в лучшей 
физической форме за свою жизнь. Это 
во многом связано с тем, что я карди-
нально пересмотрел подход к подго-
товке к матчам и восстановлению после 
них, к рациону, к образу жизни. Но глав-
ная причина — это, конечно, новость, что 
стану отцом. С того момента, когда Ле-
тисия обрадовала меня, стал посвящать 
будущему сыну каждое своё результа-
тивное действие. После любого гола 
и результативной передачи мысленно 
повторял: «Это для тебя, сынок». На каж-

дую игру выходил суперзаряжённым — 
хотел забить как можно больше мячей, 
принести команде максимальную поль-
зу и завоевать все возможные трофеи.

Ты упомянул о питании. Несколько лет 
назад говорил, что стал пристально 
следить за ним, что отразилось на тво-
ей форме. Расскажи свой чемпионский 
рецепт. Ешь ли лазанью перед матчами, 
как Эрлинг Холанн?

Конкретного чемпионского рецеп-
та нет. Вообще не очень сильно ограни-
чиваю себя в еде, но у меня составлена 
чёткая программа тренировок и вос-
становления персонально с тренером. 
Раньше обожал сладкое, в том числе га-
зировку. Пересмотрев подход к сахару, 
стал чувствовать себя лучше. Ещё сни-
зил потребление красного мяса в поль-
зу белого и рыбы.

Согласно опросу игроков всех 16 клубов 
РПЛ, ты лучший футболист сезона. Что 
это значит для тебя?

Я провёл фантастический сезон, 
лучший в карьере. Очень доволен тем, 
как он сложился, и хочу поблагода-
рить всех, кто проголосовал за меня. 
Огромное спасибо и каждому партнё-
ру по команде, всем тренерам и болель-
щикам — вы все помогаете мне стано-
виться лучше. Это признание очень 
важно — приятно, когда твои ощущения 
совпадают с выбором людей той же про-
фессии. Для меня большая честь стать 
лучшим футболистом сезона в России.

А кого ты сам назовёшь лучшими в се-
зоне?

Не буду скромничать и поставлю 
на первое место себя. Второе место от-
дам Промесу, с которым весь чемпионат 
боролся за победу в гонке бомбардиров. 
А ещё отмечу Клаудиньо, тоже показы-
вавшего очень яркий футбол, — мы друг 
друга дополняем.

Сейчас ты лучший игрок чемпионата, 
но первые два года в России давались 
с трудом. Хоть раз возникала мысль всё 
бросить и уехать из «Зенита»? Как реаги-
ровал на критику?

Это очень непростое время  — 
не столько физически, сколько менталь-
но. Почти сразу после перехода получил 
травму, мне сделали операцию, и я ли-
шился возможности выходить на поле, 
показывать то, на что способен.

Но у меня ни разу не возникала мысль 
всё бросить и уехать из «Зенита». Верил, 
что моё время придёт. Знал, что как 
только тело позволит, сумею убедить 
людей в том, что приехал в Петербург 

не просто зарабатывать деньги, а тво-
рить на поле и войти в историю клуба.

Уже в прошлом сезоне почувствовал, 
что набираю обороты, но понимал, что 
могу больше. И даже сейчас, после тако-
го фантастического чемпионата, уверен, 
что и это не предел. В следующем году 
могу забить ещё больше мячей, отдать 
ещё больше передач за «Зенит», а также 
помочь ему взять ещё больше трофеев.

Андрей Мостовой сказал, что для него 
это самое эмоциональное чемпионство 
из-за сумасшедшей победы над «Спарта-
ком». А для тебя это ценное золото?

Для меня это тоже самый ценный 
титул из-за сюжета встречи со «Спар-
таком» и самого факта того, что титул 
добыт в игре с ним. Мы взяли десятое 
чемпионство, получили вторую звез-
ду, а я стал лучшим футболистом чем-
пионата — это очень круто! У меня даже 
нет слов, чтобы полностью описать все 
свои эмоции. Футбольная Россия сейчас 
в цветах «Зенита» — сине-бело-голубая!

Для команды имело значение обеспе-
чить золото именно в прямом противо-
стоянии со «Спартаком»? 

Была задача обязательно выиграть 
золото, и желательно как можно скорее. 
Просто так совпало, что чемпионский 
матч выпал на «Спартак». На него и так 
настраиваться не нужно, а тут встреча 
оказалась вдвойне важна, поэтому на-
строй стал запредельным.

В какой момент сезона ты понял, что ти-
тул уже не упустите?

Я с первого тура это понимал. Да, 
тогда мы не смогли победить «Хим-
ки», но всё равно здорово выглядели 
на поле. Уже тогда чувствовал, что со-
творим историю. 
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

«Я с первого 
тура понимал, 
что “Зенит” не 
упустит титул»
Полузащитник Малком — о значимости  
десятого чемпионства, российском  
паспорте и возможном переходе в ПСЖ
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